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ALESSANDRO TELLES
É O NOVO TÉCNICO 

O deputado estadual Gerson Burmann, junta-
mente com o vereador Cleuton Antunes Rolim 
(Beiço) e o professor Carlos Alexandre Alves 
Colomé, esteve na Secretaria de Educação do 
Estado reunidos com o diretor administrativo 
adjunto Emídio Teixeira e pela superinten-
dente Tamires Fakhi, ambos da Superinten-
dência de Ensino Profi ssionalizante (Suepro). 

No encontro, o parlamentar apresentou o pe-
dido de investimentos para a modernização 
tecnológica dos maquinários e equipamentos 
da Escola.  Burmann expressou a preocupação 
do educandário, que há décadas não vem rece-
bendo os investimentos necessários do Estado 
para viabilizar a modernização tecnológica dos 
maquinários e equipamentos. | 9

Carlos Calomé, Gerson Burmann e Cleuton Rolim estiveram reunidos com Tamires Fakhi e EmídioTeixeira 
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Alessandro Telles será apresentado hoje às 11h no 19 de Outubro
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ENEM COMEÇAM AMANHÃ 
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LIDERANÇAS FUNDAM 
UNIÃO BRASIL EM IJUÍ
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JOVEM É BALEADO NO 
BAIRRO DA PENHA 
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O São Luiz anunciou ontem o novo treinador. Será Alessandro 
Telles que orientou o Guarany-Ba e levou a equipe para o Gaúchão 
de 2024. Em 2014 treinou o Rubro nas últimas rodadas do Gauchão 
e nas partidas pela Copa do Brasil. Também foi atleta do clube. | 13

UPA ALERTA PARA AUMENTO 
DE CASOS DE COVID
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Comitiva busca 
recursos para a 
Escola 25 de Julho

BIRA TEIXEIRA EXPLICA 
MUDANÇAS NA GUARDA 
DE MENORES NO PAÍS
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COMÉRCIO E 
SERVIÇOS LIDERAM 
CONTRATAÇÕES EM IJUÍ 
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UNIJUÍ INAUGURA SETOR 
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PARA CÃES E GATOS

PARTIDOS QUEREM 
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NA PRODUÇÃO DE DIESEL
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PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

DOMINGO

MÁX.

19°
MIN.

11°

MÁX.

MIN.

11°

MÁX.

23°
MIN.

7°

MÁX.

MIN.

7°

LOTERIAS

INDICADORES

1º -5.081
2º -3.399
3º -2.058
4º -9.843
5º -7.000

  QUINA

10   15   21   26   76

CONCURSO nº 6282

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2945 

05   06   07   08   10

13   14   15   17   18

19   20   21   22   25

COTAÇÃO
3.11.2023 - Fonte: Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg...................50,00

Milho/saca 60kg..................53,00

RADAR
IMPOSTO
O secretário extraordinário da Reforma 
Tributária do Ministério da Fazenda, 
Bernard Appy, afi rmou ontem que a 
reforma do Imposto de Renda deverá 
ser enviada ao Congresso no início de 
2024, argumentando não ver sentido em 
enviar um projeto de lei ao Legislativo 
no encerramento do ano.Appy disse que 
não está em discussão iniciativa para 
taxar grandes fortunas. Segundo ele, o 
sistema de tributos sobre a renda é mais 
importante para a arrecadação do que 
cobranças sobre patrimônio.

INCENTIVOS 
O presidente do IDV (Instituto para 
Desenvolvimento do Varejo), Jorge 
Gonçalves Filho, 70 anos, afi rma que a 
adesão de empresas nacionais do setor ao 
Remessa Conforme pode levá-las a uma 
atuação em países fronteiriços. A medida 
se daria em razão de o programa do go-
verno isentar o e-commerce estrangeiro 
do imposto de importação federal (60%) 
em compras de até US$ 50. Segundo ele, 
isso se daria para atingir uma isonomia 
com o comércio estrangeiro. “O varejo vai 
buscar se proteger e sobreviver”, afi rma.

ALIMENTOS
Os preços dos alimentos caíram pelo 
terceiro mês consecutivo em outubro 
graças à desvalorização do arroz, do trigo 
e do açúcar, informou a Organização das 
Nações Unidas para a Alimentação e a 
Agricultura (FAO). O índice da organiza-
ção da FAO, que mede uma cesta básica 
de produtos, caiu 0,5% em relação ao mês 
de setembro e teve uma desvalorização 
de 10,9% na comparação anual. O preço 
internacional do arroz, que atingiu em 
agosto o máximo dos últimos 15 anos, 
registrou uma queda de 2,0%.

PETROBRAS
A Petrobras buscou a Casa Civil para 
atrasar um projeto de gás natural que co-
locaria no mercado 18 milhões de metros 
cúbicos diários de gás natural em 2028. 
A ideia é atrasar o início do projeto para 
2031. Álvaro Tupiassu, que eé gerente-
executivo da Petrobras, defende o atraso, 
pois, de 2028 até 2031, haverá choque 
de oferta de gás natural no mercado 
brasileiro com a entrada em operação 
do projeto BMC-33 — da Equinor em 
conjunto com Petrobras e Repsol.

PISO
O número de pessoas com câncer de 
próstata no Brasil ainda preocupa. A esti-
mativa é que até 2025, apareçam 71.730 
novos casos por ano. A doença é a segunda 
causa de morte por câncer no público 
masculino, atrás apenas dos tumores de 
pele não melanoma. Os dados são do 
Instituto Nacional de Câncer (INCA). 
A médica oncologista clínica e membro 
do Comitê de Tumores Geniturinários 
da Sociedade Brasileira de Oncologia 
Clínica (SBOC), Mariane Sousa Fontes 
Dias, diz que é importante que as pessoas 
estejam bem informadas sobre os riscos e 
sobre a possibilidade de ter um tratamento 
adequado para a doença.

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

Sol com 
algumas nuvens. 

Não chove

“Para retomar as altas coberturas vacinais, deve-
mos combater a desinformação que coloca vidas 
em risco. O  Saúde com Ciência prevê ações para 
entender a desinformação, promover informações 
seguras e responder preven� vamente.”

Nísia Trindade Lima, Ministra da Saúde

Cláudio Castro, governador do Rio de Janeiro

"Estamos vivendo uma situação grave, de forte atua-
ção do crime organizado. Esbarramos em competên-
cias federais. A verdade é que nossa legislação faz com 
que o crime acabe compensando, porque não pune 
trafi cantes e milicianos como deveria."

"As obras que vêm sendo feitas con� nuam ruins e deixa mui-
to a desejar. Há demora nas intervenções e o acabamento 
fi nal na recuperação da pavimentação das ruas não é bom."

Antônio de Jesus Pinheiro, aposentado,
morador do bairro Storch

Roseli Thomé da Cruz, dona de casa,
moradora do bairro Colonaial

"Acho que as obras de recuperação estão muito demoradas. 
Além disso, o conserto das pavimentações onde são abertas 
as valas nas ruas fi ca ruim."

Como você avalia as obras de
saneamento da Corsan em Ijuí?

Poupança 3.11.2023 ............... 0,61 %
Ouro 3.11.2023..........  R$ 313,28(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,90
Dólar Turismo  ........................R$ 5,12
Euro  .......................................R$ 5,26
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

OLHO DA RUA
As chuvas que atingiram o município, nos últimos dias, evidenciaram uma 
série de problemas de infraestrutura nas ruas dos bairros de Ijuí. Como na 
Rua Machado de Assis com a Cristóvão Colombo no bairro Alvorada.

Sol com 
algumas nuvens. 

Não chove



ECONOMIA 

Produção de diesel enfrenta gargalos no País
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Na contramão da lógica na-
cional, o RS é autossufi ciente na 
produção de alguns derivados, 
principalmente o diesel, mesmo 
não explorando petróleo, que 
vem basicamente do Sudeste do 
Brasil. Só a Refi naria Alberto 
Pasqualini (Refap), em Canoas, 
processa 201 mil barris de pe-
tróleo por dia e abastece o ter-
ritório gaúcho, além de destinar 
o excedente para outros estados 
e também para a exportação. A 
produção diária de gasolina, por 
exemplo, é de 9 milhões de litros 
e a de diesel, de 16 milhões de 
litros. Outras empresas também 
atuam no processo de refi no no 
RS, a Refi naria Riograndense e a 
Braskem, colaborando com uma 
parcela menor dessa disponibili-
dade de produtos. 

Segundo o gerente-geral da 
Refap, Marcus Valenti, de tudo 
que é produzido de óleo diesel 
na Refap, cerca de 75% fi cam 
no RS e o restante é destinado 
a outros mercados. “Por ser um 
Estado agrícola, historicamente 
a produção da Refap foi direcio-
nada para maximizar a produção 
de diesel, que demanda mais. Ao 
longo do tempo, ocorreu a valo-
rização em relação à gasolina. 
Hoje é mais negócio produzir 
diesel, em termos econômicos”, 

salienta. Além disso, o petróleo 
do pré-sal, que é o carro-chefe 
da Petrobras (cerca de 70% da 
produção),  tende a render mais 
com a conversão para o diesel. 

Depois de um período de 
baixa demanda de combustíveis 
durante a pandemia, a orientação 
do governo federal, conforme 
Valenti, é buscar a máxima uti-
lização dos ativos das refi narias. 
Tudo isso, para suprir o mercado 
interno e reduzir as importações. 

A destinação de recursos 
também tem sido priorizada 
para contribuir com a transição 
energética e a produção de com-
bustíveis menos poluentes. A 
partir da divulgação do próximo 
Plano Estratégico, que deverá 
ocorrer este mês, a unidade deve 
começar a colocar em prática 
projetos, como o da instalação 
de uma nova unidade de hidro-
tratamento de diesel (HDT). Com 
isso, seria possível produzir no 
local somente diesel S10, que tem 
menos enxofre na composição, o 
que reduz a emissão de poluentes. 
Atualmente, metade da produção 
ainda é S500, mais prejudicial ao 
meio ambiente. 

Este ano, a Refap passou por 
uma grande parada de manuten-
ção, com um investimento de 
R$ 450 milhões e mobilização 

de 5 mil pessoas, o que 
garantiu a recupera-
ção da capacidade. 
“A cada cinco ou 
seis anos, a gen-
te precisa fazer 
(a parada) para 
realizar inspe-
ções, restaurar 
as condições de 
integridade, con-
fi abilidade e  dis-
ponibilidade para 
ter performances e 
rendimentos bons.” 
A próxima parada, 
desta vez menor, está 
prevista para o segundo se-
mestre de 2024, com destinação 
de R$ 164 milhões.

A exploração do pré-sal, a 
partir de 2008, garantiu a autossu-
fi ciência do Brasil na produção de 
petróleo, diminuindo a importação 
e incrementando as exportações. 
De janeiro a agosto deste ano, o 
país exportou, em média 46,68 
milhões de barris de petróleo por 
mês (1,5 milhões de barris por dia), 
indicam dados da ANP. 

Na comparação, a importação 
de petróleo bruto foi menor. Em 
média, foram comprados cerca de 
9,3 milhões de barris a cada mês 
(0,31 milhões de barris por dia). 
Com relação aos derivados, o 

Ijuí registra saldo positivo de empregos no período de janeiro a setembro
Durante entrevista ao JM, 

o coordenador do Sistema Na-
cional de Emprego (Sine) de 
Ijuí, Noel Torquato, comparti-
lhou dados animadores sobre 
o cenário de empregabilidade 
na cidade. 

Segundo informações da 
Fundação Gaúcha do Traba-
lho e Ação Social (FGTAS), o 
período de janeiro a setembro 

Produção de diesel enfrenta gargalos no País
de 5 mil pessoas, o que 
garantiu a recupera-
ção da capacidade. 
“A cada cinco ou 
seis anos, a gen-
te precisa fazer 
(a parada) para 
realizar inspe-
ções, restaurar 
as condições de 
integridade, con-
fi abilidade e  dis-
ponibilidade para 
ter performances e 
rendimentos bons.” 
A próxima parada, 
desta vez menor, está 
prevista para o segundo se-
mestre de 2024, com destinação 
de R$ 164 milhões.

A exploração do pré-sal, a 
Brasil produziu nos últimos 12 
meses, cerca de 1,99 milhões de 
barris por dia.

 Com uma tecnologia mais 
complexa seria possível obter os 
derivados conforme a demanda, 
independente do tipo de material 
bruto disponível no mercado 
interno. 

O pesquisador do Instituto de 
Estudos Estratégicos de Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(Ineep) Luiz Fernando  Ferreira 
analisa que o Brasil precisa au-
mentar a capacidade de refi no, e 
também fazer um debate sobre o 
incremento da complexidade das 

fábricas, o que permitiria traba-
lhar mais com produto nacional, 
sem depender tanto do que vem 
de fora, mesmo que isso signi-
fi casse colocar mais recursos 
na comparação com o que se 
gasta importando. 

Na mesma linha, o pro-
fessor do Departamento de 
Economia e Relações Inter-
nacionais da Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul 

(Ufrgs) Alessandro Donadio 
Miebach afi rma que, ao longo 
dos anos, o setor brasileiro não 
cresceu na velocidade necessária 
para assegurar ao país a completa 
autossufi ciência de derivados. 
“Para fazer isso, é necessário 
investimento. Há fatores políticos 
e geopolíticos que interferem no 
preço dos combustíveis, como a 
guerra da Ucrânia e os confl itos 
na Ásia Ocidental. À medida que 
a gente necessita importar com-
bustível, fi ca mais dependente da 
volatilidade internacional”, avalia. 

Na opinião dele, o repasse 
de recursos deveria ser tanto do 
setor público como do privado, 
a partir da avaliação de retorno 
fi nanceiro para o segmento. “Em 
geral, o setor privado comprou 
refi narias já existentes e não optou 
por construir novas”, acrescenta 
o docente.

Noel Torquato

registrou 10.383 contratações 
com carteira assinada, reve-
lando um saldo positivo de 
992 empregados no mercado 
de trabalho.

Torquato detalhou os setores 
que mais contribuíram para esse 
saldo positivo, destacando a 
agropecuária, comércio, cons-
trução civil e serviços. 

Na agropecuária, apesar de 
um pequeno saldo negativo, os 
números revelam a dinâmica do 
setor, com 47 admissões e 64 
desligamentos. No comércio, 
houve um saldo positivo de 
400 empregos, com 3.724 ad-
missões e 3.424 desligamentos. 

A construção civil apresen-
tou um saldo de 126 empregos, 
com 778 admissões e 652 
desligamentos. Na indústria, o 
saldo foi de 117, com 1.638 ad-
missões e 1.521 desligamentos. 

Já o setor de serviços, englo-
bando diversas áreas, destacou-
se com um saldo positivo de 
466 empregos, contabilizando 
4.196 admissões e 3.730 des-
ligamentos.

O coordenador ressaltou 
a importância dos cursos de 

qualifi cação profi ssional ofe-
recidos pelo Sine e Senac ao 
longo do ano, além de destacar 
o impacto positivo do programa 
Qualifi ca Mais, promovido pelo 
Executivo municipal. 

Essas iniciativas contribuem 

para que muitas pessoas saiam 
dos cursos já empregadas.

Torquato enfatizou que o 
Sine atua em conjunto com 
diversas parcerias para a qualifi -
cação da mão de obra, refl etindo 
no saldo positivo de empregos 

para o município. 
O resultado é visto como 

um indicador benéfi co para a 
região, demonstrando a efi cá-
cia das ações voltadas para o 
fortalecimento do mercado de 
trabalho em Ijuí.
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Hospital Veterinário inaugura Quimioterapia

O aumento no número de ca-
sos de covid no município são 
um fator de preocupação, que 
acende o alerta no serviço de 
urgência e emergência. Segundo 
o coordenador da Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA), 
Tiago Zientarski, em outubro 
foram registrados 140 casos, um 
número elevado, embora nenhum 
com gravidade. Seguindo novo 
protocolo do Estado para a con-
firmação dos casos, hoje a rede 
pública não realiza mais teste em 
todos os pacientes sintomáticos, 
mas sim na população de maior 
risco – idosos, indígenas, pessoas 
com múltiplas comorbidades e 
com a imunidade comprometida.  
O teste PCR é o mais utilizado, 
por meio do qual se colhe uma 
amostra das secreções respiratórias 
do paciente e posteriormente tentar 
identificar a presença do vírus. 
O material coletado é enviado 
a Porto Alegre. Nos casos mais 

graves é aplicado o teste rápido.
O coordenador da UPA destaca 

ainda que a rede de saúde está 
mobilizada para uma possível 
ascensão dos casos de dengue, 
com a combinação de chuva e 
calor que vem sendo registradas. 
"Vale lembrar que no começo 
de 2023 tivemos uma epidemia 
no município que demandou 
muito da urgência e emergência, 
inclusive com a abertura do 
Corujão", observa. Para evitar o 
retorno desse quadro, Zientarski 
destaca que vem sendo feito 
um planejamento de ações de 
vigilância em saúde epidemio-
lógica e ambiental, mas que o 
envolvimento da comunidade é 
fundamental, no cuidado com os 
terrenos. "O cuidado individual 
em benefício da coletividade 
serve para não sobrecarregar os 
serviços de saúde."

Com relação aos demais 
atendimentos na Unidade de 

UNIJUÍ

Ruyzão terá formação 
continuada em saúde

A Escola Estadual de Ensino Médio Ruy Barbosa (Ruyzão) terá 
uma nova oferta para o ano letivo de 2024, que é a oferta de uma 
Formação Inicial Continuada (FIC), na área da gerência em saúde. 

Segundo a titular da 36ª Coordenadoria Regional de Educação, 
Eveline Eberle, se trata de uma trilha totalmente diferenciada, com 
foco numa formação continuada com viés técnico.

Além das nove trilhas de qualificação ofertadas pelo Ruyzão 
-uma das escolas da rede estadual que oferece o Ensino Médio em 
Tempo Integral, os alunos poderão optar por esta FIC, com duas 
possibilidades - recepcionista em serviços de saúde ou em agente 
comunitário de saúde. 

A que tiver maior número de inscritos será ofertada. "O aluno 
que futuramente quiser fazer um curso técnico nessa área poderá 
aproveitar as disciplinas que foram cursadas", observa a coordena-
dora, acrescentando que, além do certificado de conclusão do ensino 
médio normal em tempo integral, o aluno receberá  um certificado 
de conclusão de uma formação inicial continuada.

Eveline salienta que a área escolhida para esta formação partiu 
de um estudo de adesão econômica do município realizado pela 
Superintendência da Educação Profissional do Estado (Suepro).

Até o dia 9 de novembro acontece em todas as escolas de ensino 
médio a feira das trilhas, que integra o novo ensino médio, no qual  
os alunos escolhem onde farão o aprofundamento das aprendizagens 
conforme o interesse.

Coordenador da UPA alerta sobre covid

Tiago Zientarski

Pronto Atendimento, ele destaca 
que o maior volume hoje são 
de casos clínicos. Salienta que 
a  UPA é voltada para o pronto 
atendimento da queixa naquele 
momento, diferente da estratégia 
nas unidades básicas de saúde. 

Com o objetivo de oferecer 
um serviço completo aos pa-
cientes, o Hospital Veterinário 
da Unijuí inaugura, neste mês 
de novembro, o Setor de Qui-
mioterapia, com atendimento 
voltado a cães e gatos. 

Segundo a diretora clínica do 
Hospital Veterinário da Unijuí, 
professora Gabriele Callegaro 
Serafini, a busca pela constru-
ção do setor surgiu por meio da 
necessidade de dar sequência ao 
tratamento de animais diagnos-
ticados com câncer atendidos 
pelo Hospital. “Muitos pacientes 
necessitavam de quimioterapia 
após a remoção do câncer e, 
nesses casos, era necessário 
encaminhar para outras cidades. 
Dessa forma, buscamos ofere-
cer um serviço completo para 
acolher os nossos pacientes e 
também poder acolher e tratar 
os pacientes encaminhados de 
outros locais da cidade e região”, 

explica. 
Diferenciado e moderno, o 

setor é altamente moderno e 
inovador, seguindo as normas 
da legislação vigente sobre 
quimioterapia regidas pelo 
Ministério da Saúde e Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
- resolução RDC nº220 de 21 de 
setembro de 2004, desde a sua 
infraestrutura, com cabine de 
segurança biológica certificada 
que protege tanto o operador, 
quanto o meio ambiente,  até a 
manipulação do quimioterápi-
co, feita por um farmacêutico 
especializado em Oncologia, 
resultando em um ganho exitoso 
à comunidade regional.

O HV oferece segurança 
para o tratamento oncológico 
dos pets, contando com pro-
fissionais capacitados para a 
manipulação e administração 
do medicamento. Além disso, o 
paciente recebe um tratamento 

único, conforme o seu caso. 
“É importante salientar que o 
diagnóstico da neoplasia e o 
tratamento é feito pelo médico 
veterinário do HV, o qual saberá 
indicar quais casos é necessária 
a quimioterapia, assim como o 
melhor protocolo quimioterápico. 
Com esse serviço, o Hospital 
Veterinário passa a ganhar mais 
um diferencial. Priorizamos não 
apenas oferecer um serviço, mas 
oferecê-lo com qualidade”, frisa 
a professora Gabriele.

A diretora clínica destaca 
ainda que o novo setor também 
traz benefícios aos acadêmicos 
de Medicina Veterinária. “Os 
estudantes se beneficiarão com 
esse serviço, pois é mais uma 
área dentro da Medicina Ve-
terinária que eles poderão ter 
contato, ganhar conhecimento 
e experiência através de estágio 
no hospital”, comenta. 

Os serviços do Setor de Qui-

mioterapia já estão disponíveis 
para a comunidade. Para agen-
damento, os telefones são (55) 
3332-0653 ou pelo WhatsApp 

(55) 99157-9228. O Hospital 
Veterinário atende de segunda 
a sexta-feira das 8h às 19h e aos 
sábados das 8h às 16h.

Setor é altamente moderno e inovador, seguindo as normas da legislação



Sábado e domingo,  4 e 5 de novembro de 2023 5Jornal da Manhã

LEGISLAÇÃO

Violência impede a guarda compartilhada
Já está em vigor a Lei 

14.713/2023 que impede a 
guarda compartilhada de filhos 
quando há risco de algum tipo de 
violência doméstica ou familiar 
praticado por um dos genitores. 
A norma foi sancionada pelo 
presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, publicada 
no Diário Oficial e busca garantir 
o melhor interesse da criança 
ou adolescente no ambiente 
familiar. 

Em entrevista ao JM, o ad-
vogado Bira Teixeira explica 
que o texto aprovado no Se-
nado em março de 2023, e na 
Câmara dos Deputados, em 
agosto,  modifica artigos do 
Código Civil que tratam dos 
modelos possíveis de guarda 
na proteção dos filhos. "Com 
a mudança que foi efetuada 
teremos a guarda unilateral ao 
invés da guarda compartilhada, 
caso um dos genitores (pai ou 
mãe) tiver correndo o risco  de 
violência doméstica ou diante 
de uma situação comprovada 
do fato. Vamos pegar, por 

Bira Teixeira 

exemplo, uma mãe de criança, 
que registra um processo pela 
Lei Maria da Penha e obtém 
uma medida protetiva contra o 
agressor. Obviamente que numa 
situação como essa não poderá 
ter uma guarda compartilhada, 
porque há o risco de violência 
doméstica. Neste caso especí-
fico,  a guarda unilateral fica 
com a mãe."

Teixeira explica que quando 
não se tem o registro de uma 
ocorrência e não se tem uma 
medida protetiva, mas há uma 
suspeita que possa ter violência 
doméstica ou familiar, a situação 
será comunicada ao juiz que vai 
pedir as provas de violência 
doméstica. "Nesta situação é 
preciso levar o mínimo de prova 
para convencer o juiz a definir a 
guarda unilateral; caso contrário 
a guarda será compartilhada. 
Tem que levar os elementos 
necessários para comprovação 
da possibilidade de violência 
doméstica."

O advogado conta que há uma 
demanda crescente de processos 

judiciais, envolvendo questões de 
família e da guarda de menores. 
"Boa parte dos processos judiciais 
tem um diálogo bom, onde o pai 
e a mãe acabam combinando de 
forma informal como se dará o 
acompanhamento dessa criança. 
Se a criança vai morar com a mãe 
ou o pai e como será a divisão 
das despesas e quem vai pagar  
a pensão e o valor."

No entanto, muitas vezes 
o processo acaba parando no 
Poder Judiciário, onde há uma 
discussão sobre a guarda deste 
menor e a pensão alimentícia. 
"Via de regra nós temos a guarda 
compartilhada que vigora hoje 
com visitas livres ou combinadas, 
onde os pais discutem a educação 
dos filhos; a questão da saúde 
e do acompanhamento médico 
e educacional."

O advogado observa que 
há situações mais complexas, 
envolvendo muitos conflitos 
entre o pai e a mãe que não 
aceitam adequadamente a nova 
situação vivenciada pela sepa-
ração. "Infelizmente quando 

Infelizmente 
quando há uma 
separação do casal 
há uma dificuldade 
de as pessoas 
compreenderem 
que a criança 
não deve estar 
envolvida neste 
conflito."

há uma separação do casal há 
uma dificuldade de as pessoas 
compreenderem que a criança 
não deve estar envolvida neste 
conflito. Há casos tanto do pai 
quanto da mãe que colocam a 
criança como um escudo na 
briga do casal. Muitas vezes, o 
pai ou a mãe ama seu filho, mas 
por falta de um entendimento 
necessário acaba expondo  a 
criança, que deveria ser preser-
vada desta situação de conflito. 
São diferentes situações envol-
vendo esta questão e há ainda 
casos de irresponsabilidade, 

quando o pai acha que não 
precisa pagar a pensão e quer 
botar toda carga das despesas 
sobre a mãe. Quem sofre com 
essa postura do pai é a criança. 
É preciso salientar também que 
é  obrigação do Estado proteger 
a criança, inclusive dos próprios 
pais."



Qual é a função do MPT e de que forma ele 
protege o direito dos trabalhadores? 

Conforme prevê a Constituição, em seu artigo 127, 
o Ministério Público promove a defesa da ordem 
jurídica, do regime democrático e dos interesses 
sociais e individuais indisponíveis. No nosso caso, 
esse é o ramo que atua perante à Justiça do Trabalho 
e defende os interesses dos trabalhadores em termos 
de direitos coletivos e difusos. Nós lutamos para que 
todos os direitos resguardados aos cidadãos sejam 
plenamente garantidos, principalmente naquilo que 
tange a defesa dos menores de idade, os indígenas 
e pessoas consideradas incapazes de se defenderem 
por conta própria. Dessa forma, acolhemos denúncias 
e fiscalizamos situações irregulares.

Quais são os principais tópicos que estão em 
pauta dentro do MPT do RS?

  Trabalho análogo à escravidão tem sido muito 
falado. Esse tipo de situação tem aumentado muito 
e de forma alarmante, até porque acreditamos ainda 
haver uma grande subnotificação de casos. Outro 
tópico que nos chama bastante atenção é a questão 
do assédio eleitoral. Em 2024, teremos eleições mu-
nicipais e, assim como ocorreu nas últimas eleições 
gerais, acreditamos que teremos que atuar fortemente 
no combate a esse tipo de crime. Por último, tem 
nos causado alerta à situação dos trabalhadores 
determinados plataformizados (Uber, Ifood, etc). 
O IBGE divulgou recentemente uma pesquisa, 
realizada em parceria com o próprio MPT e com a 
Unicamp, que aponta que esse tipo de trabalhador 
recebe muito menos e trabalha muito mais do que 
outros tipos de empregados nas mesmas condições, 
mas não em plataformas digitais.

E em relação ao combate ao trabalho infantil, 
há alguma perspectiva de como derrotar este 
problema?
 Tem um lema que diz que Lugar de criança é na 
escola e é nesse sentido que atuamos. Então, os pro-

curadores têm participado de fóruns interinstitucionais, 
promovido ações e mantendo uma fiscalização constante, 
principalmente através de ações impostas aos empre-
gadores. Porém, deve haver um trabalho preventivo 
e até educativo da sociedade como um todo. Há uma 
ideia de que é melhor a criança trabalhar do que ficar 
sem fazer nada’, mas não, o melhor pra elas é sempre 
o estudo. Até por isso, o Ministério Público também 
atua para que existam cada vez mais políticas públicas 
que promovam a inserção dessas crianças na escola.

Qual orientação a senhora daria para algum tra-
balhador que sente que seus direitos estão sendo 
violados? 

Depende. Se são apenas os direitos individuais, ele 
deve buscar um advogado. Porém, se ele entender que 
aquele dano pode acabar afetando outros trabalhadores 
e o ambiente de trabalho como um todo - como casos 
de assédios -, ele deve denunciar ao Ministério Público, 

através do nosso site. Essas denúncias podem, inclusive, 
ser anônimas, mas o importante é que tenha o maior 
número de dados possíveis. O que não deve ocorrer 
é o cidadão temer o desemprego, esperar e só acionar 
o MPT depois de uma demissão, com distanciamento 
temporal da situação e sem testemunhas. Outra opção 
ainda é o acionamento dos sindicatos, que tem mais 
facilidade de trabalhar com demandas coletivas. É 
importante destacar que, no geral, os sindicatos são 
nossos parceiros e trabalham em conjunto conosco. 

Quais são os principais temas que a senhora pre-
tende abordar e as soluções que pensas durante 
seu mandato?
É bom explicar que o MP é regido por uma direção 
nacional e, através das coordenadorias, é definido 
quais os meios e caminhos que devem ser seguidos. 
Por agora, é aquilo que já falei anteriormente, as 
bandeiras são o combate ao trabalho análogo à es-
cravidão, aos assédios (sexual, moral e eleitoral) e 
a luta por uma maior equidade de gênero. De forma 
ampla, eu pretendo levar esta gestão com harmonia e 
transparência, possibilitando meios aos procuradores 
para que eles realizem estas ações. 

 Para finalizar, tem algum outro ponto importante 
que a senhora gostaria de abordar?  

 É muito importante que as pessoas busquem 
sempre o trabalho, para que, dessa forma, obtenham 
um patamar civilizatório. Tenho percebido cada vez 
mais que as novas gerações têm desprezado a carteira 
assinada. Mas, posso garantir que, mais tarde, irão 
se arrepender, já que vão querer se aposentar e não 
conseguirão. As pessoas precisam pensar mais no 
futuro delas e não agir no impulso. Muito se fala sobre 
fazer investimentos, porém as chances de dar errado 
são enormes. Uma das nossas funções no direito do 
trabalho é garantir uma velhice digna para os cidadãos. 
Finalizando, é fundamental que a sociedade pense 
em um todo, que assegure uma infância feliz para as 
nossas crianças e uma velhice digna para os idosos.
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ENTREVISTA

 Procuradora-chefe do Ministério 
Público do Trabalho

Denise Maria Fernandes 

FUNDO ELEITORAL 

Opinião do JM |

Líderes envolvidos na 
discussão argumentam 
que o fundo precisa 
subir, pois o número de 
candidatos e de vagas 
será ainda maior.

De olho nas eleições do próximo ano, deputados e senado-
res querem elevar  o Fundo Eleitoral.  Líderes de partidos 
passaram a reavaliar o plano de aprovar um novo valor 

recorde para o fundo que financiará as eleições municipais de 
2024. Além da resistência de integrantes do governo e até de 
senadores, pesa para isso o ambiente de críticas à classe política 
após ter sido revelada a articulação pelo aumento do gasto públi-
co na corrida eleitoral do próximo ano.

Por isso, as conversas, que envolvem membros de partidos de 
diferentes campos políticos, agora caminham para tentar um acordo em torno 
do valor de R$ 4,9 bilhões. Esse é o mesmo patamar do fundo das eleições 
nacionais do ano passado, quando a disputa era para presidente, governadores, 
senadores e deputados federais e estaduais. Agora estarão na corrida os cargos 
de prefeito e vereador.

A proposta inicial de presidentes partidários era que houvesse uma correção 
pela inflação no valor de R$ 4,9 bilhões, que poderia se aproximar de R$ 6 bi-
lhões. Já a ideia atual é manter o mesmo valor do ano passado, sem ajuste pela 

inflação. Ainda assim, o fundão eleitoral representaria o dobro do 
que foi usado para financiar a campanha do último pleito muni-
cipal, em 2020. Até 2015, as grandes empresas, como bancos e 
empreiteiras, eram as principais responsáveis pelo financiamento 
dos candidatos. Naquele ano, o STF (Supremo Tribunal Federal) 
proibiu a doação empresarial sob o argumento de que o poder 
econômico desequilibrava o jogo democrático.

Para as eleições de 2018 foi então criado o fundo eleitoral, que 
se soma aos recursos já existentes do fundo partidário, atualmen-

te em torno de R$ 1,2 bilhão ao ano.
A articulação de partidos por um novo recorde para o fundão no ano que vem ge-

rou críticas de membros do governo, principalmente da área econômica —que tenta 
conter o aumento de despesas.

No entanto, líderes envolvidos na discussão argumentam que o fundo precisa su-
bir, pois o número de candidatos e de vagas será ainda maior. 

A eleição de 2024 - de prefeitos e vereadores - desperta mais o interesse de de-
putados do que de senadores. Se um deputado consegue eleger um aliado para a 
prefeitura, já larga com vantagem para 2026, data da próxima eleição geral.

Sábado e domingo, 4 e 5 de novembro de 2023
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GOVERNO 

Famurs e regionais apresentam demandas 
O presidente da Famurs e 

prefeito de Campo Bom, Luciano 
Orsi, oportunizou uma agenda 
dos presidentes das associações 
regionais de municípios do RS 
com o governador do Estado, 
Eduardo Leite. 

Na pauta, a deliberação da 
Assembleia Geral da Famurs, 
que reuniu as 28 associações 
regionais de municípios, de fle-
xibilização do decreto estadual 
nº 56.939/2023, que instituiu o 
Sistema de Monitoramento de 
Convênios Administrativos, e 
que vincula a adesão dos muni-
cípios a seis programas estaduais 
como condição para o acesso 
a recursos importantes, como 
repasses do Programa Avançar.

De acordo com Orsi, as deman-
das são legítimas em relação ao 
decreto e a grande preocupação é 
com o fechamento de contas em 
2023. "Estamos atuando na defesa 
dos municípios. Apresentamos 
a proposta de um prazo maior 
para adesão total ao decreto, 
de pelo menos três meses, para 
que os municípios consigam se 
adaptar diante das dificuldades 

Presidente da 
Famurs Luciano 
Orsi, oportunizou 
uma agenda dos 
presidentes das 
associações re-
gionais 

de receitas e compromissos das 
prefeituras que são imensos, 
pois é no município que chegam 
às demandas da população", 
declarou o presidente Orsi.

Após receber as reivindicações 
dos prefeitos em assembleia, 
a entidade entregou um ofício 
ao governador Eduardo Leite 
solicitando uma agenda para 
discussão mais aprofundada das 
necessidades das prefeituras. 
Nesta semana, na segunda-
feira, houve um encontro na 
Casa Civil sobre o tema, em 
que foi definida a realização da 
reunião nesta quarta-feira entre 
os representantes da Famurs 
e prefeitos das Associações 
Regionais com o governador 
Eduardo Leite na busca por uma 
nova oportunidade de discussão 
diretamente com o governador.

O Programa Estadual de Apoio 
ao Transporte Escolar (PEATE), 
o Programa Estadual de Apoio à 
Alfabetização (Alfabetiza Tchê), 
o Programa Primeira Infância 
Melhor (PIM), o Programa Rede 
Bem Cuidar RS, o Programa de 
Regularização de Poços (Poço 

Legal) e o Programa ProClima 
2050 estão elencados no decreto 
como obrigatoriedade. 

O governador Eduardo Leite 
e o vice-governador Gabriel 
Souza apresentaram, um balanço 
de ações e novas medidas de 

apoio a vítimas de eventos cli-
máticos adversos ocorridos no 
Estado nos últimos meses, em 
especial as enchentes do início 
de setembro. Entre as novidades, 
estão a concessão de R$ 2,5 
milhões em aluguel social para 

945 famílias, o repasse de R$ 
50 milhões em transferências 
fundo a fundo pela Defesa Civil 
estadual para prefeituras e a ex-
tensão de benefícios tributários 
para municípios inicialmente 
não contemplados.
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ELEITORAL

Partidos avaliam recuo em fundo, 
mas querem o dobro de 2020

Líderes de partidos passaram 
a reavaliar o plano de aprovar 
um novo valor recorde para o 
fundo que fi nanciará as eleições 
municipais de 2024. Além da 
resistência de integrantes do 
governo e até de senadores, 
pesa para isso o ambiente de 
críticas à classe política após ter 
sido revelada a articulação pelo 
aumento do gasto público na 
corrida eleitoral do próximo ano.

Por isso, as conversas, que 
envolvem membros de partidos 
de diferentes campos políticos, 
agora caminham para tentar um 
acordo em torno do valor de R$ 
4,9 bilhões. Esse é o mesmo 
patamar do fundo das eleições 
nacionais do ano passado, quando 

a disputa era para presidente, 
governadores, senadores e depu-
tados federais e estaduais. Agora 
estarão na corrida os cargos de 
prefeito e vereador. A proposta 
inicial de presidentes partidários 
era que houvesse uma correção 
pela infl ação no valor de R$ 4,9 
bilhões, que poderia se aproximar 
de R$ 6 bilhões. 

Já a ideia atual é manter o 
mesmo valor do ano passado, sem 
ajuste pela infl ação. Ainda assim, 
o fundão eleitoral representaria 
o dobro do que foi usado para 
fi nanciar a campanha do último 
pleito municipal, em 2020.Para 
aquele ano, o Congresso tentou 
emplacar uma transferência 
de quase R$ 4 bilhões para o 

fundo. Mas teve que recuar por 
causa da repercussão negativa. 
O valor foi então estabelecido 
em R$ 2 bilhões (quantia que, 
com correção da infl ação, seria 
de R$ 2,5 bilhões).  O presidente 
Lula (PT) colocou no projeto do 
Orçamento de 2024 uma previsão 
de R$ 900 milhões para fi nanciar 
as campanhas eleitorais. 

Essa proposta partiu do Mi-
nistério da Fazenda, comandado 
por Fernando Haddad (PT), que 
é contra um valor superior a R$ 
4,9 bilhões. As críticas também 
partiram de senadores. O presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), tem expressado nos 
bastidores a resistência de líderes 
da Casa a um fundo recorde. Rodrigo Pacheco

Desenvolvimento 
em Debate!

Chico Ortiz

Advogado e 
Corretor de 
Imóveis

Buenas! De hoje adiante, te-
remos este importante espaço de 
diálogo sobre desenvolvimento, 
inovação, tecnologia, cidadania e 
vida em sociedade. Ao chegar nos 
meus 50 anos de vida, estudo e 
trabalho em nossa cidade, recebi 
esta oportunidade ímpar de inte-
ragir com os leitores do Jornal da 
Manhã, que em 2023 igualmente 
completou seu cinquentenário. 
Vamos debater sobre Ijuí e seus 
polos: Saúde, Educação, Cultura, 
Agro, Logística, Comércio, Servi-
ços, Industria, enfim, tudo que 
move nossa economia e gera cres-
cimento. 

De imediato, abordo um assun-
to que impacta em nossa rotina e 
na produção agrícola da região: 
a incidência de chuvas nestes úl-
timos 60 dias. Pluviosidade é um 
tema delicado; Quando não temos 
o volume necessário para deman-
da agrícola e pecuária, temos um 
prejuízo, como o que ocorreu nas 
safras de verão de 2022 e 2023. 

Quando temos excesso, toda 
cadeia, inclusive a vida urbana, é 
ainda mais impactada, pois bus-
car alternativas para a falta, é 
mais possível e viável do que para 
a demasia. Para a falta de chuvas, 
temos programas de preservação 
de nascentes, encostas de rios, 
áreas de acumulação de água, 
irrigação, sementes com maior 
potencial de resistência, são parte 
da gama de opções. Mas quando 
se trata destes índices históricos 
de excesso de chuva que estamos 
vivenciando, temos menos opções, 
ficando mais fragilizados diante 
da manifestação da natureza. 

Nestes últimos 2 meses, atin-
gimos a marca histórica de 900 
milímetros de chuva, quan-
do o esperado é algo em torno 
de 150mm por mês, portanto, 
300mm neste período. Lidar com 
o triplo do previsto, gera trans-
tornos, prejuízos e preocupações.
O campo e a cidade estão intima-
mente ligados. Em nossa região, 
esta proximidade é mais evidente, 
pois é a soma destes fatores que 
move nossa economia. 

Há uma histórica ligação de 
Ijuí com o Agro. Direta ou indi-
retamente temos no Agro a força 
motriz de nossa economia des-
de nossa colonização, pois todo 
movimento desde 1890, se deu 
em busca da ocupação dos ter-
ritórios, do encaminhamento 
dos imigrantes e do aumento da 
produção agropecuária regional, 
tanto para subsistência, quanto 
para promover o comércio e bene-
ficiamento dos produtos. 

Diante disso, temos de concen-
trar esforços em favor da nossa 
produção, em todos portes e sen-
tidos, investindo em infraestrutu-
ra, recursos naturais,  tecnologia, 
pesquisa,  qualificação, equipa-
mentos, entre outros. Campo for-
te é cidade forte. O Agro é a mola 
mestre de nossa economia. Foco 
nele!

lfsrgs@gmail.com

Alíquota-base da reforma 
tributária vai subir

O impacto de 0,5 ponto porcentual sobre a alíquota-base da refor-
ma tributária, anunciado ontem pelo ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, refl ete a inclusão de novos setores e atividades entre os que 
terão direito a regime específi co ou alíquota diferenciada. 

Relator da reforma no Senado, Eduardo Braga (MDB-AM) incluiu 
outros setores e atividades nas listas de tratamento diferenciado, como 
agências de viagem, concessão de rodovias, missões diplomáticas, 
serviços de saneamento e telecomunicações, que terão regimes 
específi cos. Na avaliação economista e advogado Eduardo Fleury, 
as inclusões que mais impactaram o aumento da carga foram a dos 
setores de saneamento e concessão de rodovias. Segundo o sócio da 
FCR Law consultor externo do Banco Mundial, isso ocorre porque 
ambos têm um percentual alto de consumo fi nal pelas pessoas físicas. 

As demais inclusões têm impacto menor ou até, avalia Fleury. 
“Restauração de prédios históricos e bens e serviços relacionados à 
soberania nacional, por exemplo, são consumidos só por governos”, 
exemplifi ca.

Ministério da Justiça busca 
ação combinada com BC

A edição extra do Diário Ofi cial da União de 
ontem trouxe a nomeação do novo presidente da 
Caixa Econômica Federal, Carlos Antônio Viei-
ra Fernandes. Ele é funcionário do quadro de 
pessoal da autarquia, assim como a ex-presidente 
Rita Serrano. A indicação de Carlos Vieira vem 
do presidente da Câmara, deputado Arthur Lira 
(PP-AL), na estratégia do governo de acomodar 
mais partidos do Centrão no Executivo. O novo 
presidente iniciou a transição no começo da semana.

O presidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), suspendeu o envio 
ao Palácio do Planalto da indicação da 
advogada Daniela Teixeira para uma vaga 
no Superior Tribunal de Justiça (STJ). 
Pacheco determinou ainda a instalação de 
uma sindicância para apurar queixas de 
benefi ciamento de Daniela ao ter apenas 
seu nome encaminhado antes ao governo 
para publicação no Diário Ofi cial da União.

SENADO
O ministro das Relações Exteriores, 

Mauro Vieira, telefonou na sexta-feira para 
o chanceler de Israel, Eli Cohen. O contato 
é mais uma investida da diplomacia bra-
sileira na negociação para repatriar os 34 
brasileiros e familiares que seguem retidos 
no território palestino da Faixa de Gaza, 
epicentro do confl ito entre o grupo Hamas 
e Israel. Mais de 400 norteamericanos estão 
nas listas de autorizados a deixar Gaza.

CONFLITO
O governo federal listou o PL das Fake 

News e o projeto dos direitos autorais na 
internet como desafi os do Executivo no 
Congresso Nacional. As duas propostas 
foram destacadas ao lado de outras matérias 
como principais desafi os da área social em 
material que foi distribuído a parlamentares 
em reunião com o presidente Lula (PT), 
líderes partidários da Câmara e ministros 
do governo nesta semana no Planalto.

FAKE NEWS

CAIXA MILITARES
Em reunião com o ministro José Múcio (Defe-

sa), o senador Jorge Kajuru (PSB-GO) disse que 
estuda propor a proibição de militares da ativa no 
comando de ministérios a partir de 2025 e barrar 
que se candidatem já na eleição municipal de 2024.
Kajuru é relator da PEC (proposta de emenda à 
Constituição) que impede que militares da ativa 
ocupem cargos políticos. A expectativa é que o 
texto seja votado no Senado até o fi m deste mês e 
depois siga para a Câmara.

O secretário-executivo do 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública, Ricardo Cappelli, 
afi rmou, ontem, que o decreto 
de Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO), assinado na quarta-feira 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, será complementado 
com novas medidas — a serem 
anunciadas na próxima semana. 

Conforme adiantou, haverá 
uma reunião com o Banco Cen-
tral (BC) no sentido de ajustar 
os dispositivos de rastreamento 
da operação fi nanceira das qua-
drilhas que movimentam armas 
e drogas. Cappelli salientou que 

o Ministério da Justiça quer uma 
maior pressão do Conselho de 
Controle de Atividades Finan-
ceiras (Coaf) para identificar 
operações fi nanceiras suspeitas. 

A pasta quer estrangular, o 
mais que puder, a movimentação 
de recursos das quadrilhas. Uma 
vez descapitalizadas, oporão 
menor resistência às incursões 
das forças de segurança e dos 
militares. Segundo Cappelli, por 
meio da GLO atual "o governo 
não vai substituir a função do 
policiamento ostensivo. Militares 
vão reforçar os portos e aeropor-
tos e fronteiras.".
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LEGISLATIVO

Comitiva busca recursos 
para a Escola 25 de Julho

Jandir Andreatta

Municipalismo vai ser o 
foco do União Brasil de Ijuí 

O município de Ijuí passa a 
contar com um novo partido: o 
União Brasil. No diretório Jandir 
Andreatta (presidente); José Luis  
Moura (vice-presidente); Carol 
Berlesi Germano (secretária); e  
Carlos Leal (tesoureiro). Em en-
trevista ao JM,  Andreatta, destaca 
as metas e propostas que o União 
Brasil pretende desenvolver de 
olho nas eleições municipais de 
2024.  Ele observa que o partido é 
pequeno, mas conta com um grupo 
seleto de pessoas  que  querem 
seguir fazendo a diferença."O 
União Brasil é resultado da fusão 
do Democratas e do PSL. Em Ijuí 
vamos deixar de lado as questões 
nacionais e estaremos focados na 
questão do municipalismo."

Andreatta explica que um dos 
fatores que influenciou na criação 
do União Brasil em Ijuí foi a 
ampliação do número de cadeiras 
no Legislativo de 15 para 17.  "O 
outro fator foram as limitações  
do número de candidatos que 
acaba criando dificuldades aos 
grandes partidos, como PP, por 
exemplo, onde todo mundo quer 
concorrer pela sigla do prefeito. 
Isso limita o lançamento de 
outros nomes bons que podem 
disputar a eleição. Nós vamos ter 

Em audiência na Secretaria de 
Educação do Estado, o deputa-
do estadual Gerson Burmann, 
juntamente com o vereador 
Cleuton Antunes Rolim (Beiço) 
e o professor Carlos Alexandre 
Alves Colomé, manteve audiên-
cia com o diretor administrativo 
adjunto Emídio Teixeira e pela 
superintendente Tamires Fakhi, 
ambos da Superintendência de 
Ensino Profissionalizante (Sue-
pro). Na ocasião, apresentou 
pedido de investimentos na 
modernização tecnológica dos 
maquinários e equipamentos da 
Escola Técnica Estadual 25 de 
Julho, da cidade de Ijuí.

Burmann expressou a preo-
cupação do educandário, que 
há décadas não recebe os in-
vestimentos necessários para a 
modernização tecnológica dos 
maquinários e equipamentos 
metal-mecânico, moveleiro e 
elétrico, utilizados nos cursos 
profissionalizantes, reconhecidos 
em toda a região Noroeste do 
Estado.

Gerson Burmann (ao centro) com comitiva de Ijuí na Secretaria de Educação

Beiço, por sua vez, lembrou 
que a Educação foi definida 
como uma prioridade do gover-
nador Eduardo Leite. "Estamos 
atentos a essa questão. Vamos 
cobrar do governo esse compro-
misso assumido pelo governo. 
A Escola Técnica 25 de Julho 
é uma importante referência 
em educação e precisa ter suas 
demandas atendidas."

Na audiência ficou definido 

um novo encontro, desta vez 
virtual envolvendo, além da 
equipe da Suepro, os integran-
tes da coordenação dos cursos 
técnicos da Escola 25 de Julho 
e da coordenadora da 36ª CRE, 
Eveline Eberle, para definir os 
projetos a serem elaborados 
para custeio e investimentos, 
cujos recursos possam serem 
obtidos a partir do Orçamento 
do Estado, do próximo ano.

Governador consolida base e faz mudança no secretariado do RS
O governador Eduardo Leite 

(PSDB) prepara o ingresso 
do Republicanos no primeiro 
escalão e, para tal, promoverá 
outros ajustes. No atual cená-
rio, o deputado federal Carlos 
Gomes (Republicanos) ficará 
com a Secretaria de Habitação e 
Regularização Fundiária, pasta 
que está atualmente sob comando 
do União Brasil. 

Assim, Leite terá que remanejar 
o atual titular da secretaria para 
outra área. Para essa acomodação, 
a maior possibilidade é que tenha 
que retirar algum espaço ocupado 
pelo PSDB. Nos bastidores, a 
expectativa é de que o cenário seja 

uma nominata com nomes fortes 
como José Luis Moura; a Carol 
Berlesi, entre outros".  O União 
Brasil também vai trabalhar para 
o fortalecimento da mulher na 
política, frisa Andreatta. "Tivemos 
o aval do prefeito na criação do 
partido que vem se somar ao 
governo Andrei-Barriquello para 
continuar um projeto de direita 
em Ijuí. Mesmo com este forte 
vínculo com o governo municipal, 
o União Brasil terá luz própria 
e vai ficar em primeiro lugar as 
pessoas,  antes mesmo do partido."

definido até sexta-feira, evitando 
desgastes. 

As movimentações ocorrem no 
mesmo momento que o governo 
encaminha importantes projetos 
à Assembleia Legislativa. Ao 
contrário da primeira gestão, 
Leite não tem uma base tão am-
pla e confortável. Apesar disso, 
conseguiu obter aprovação total 
dos seus projetos. 

Na prática, a entrada do Repu-
blicanos no primeiro escalão pode 
ser considerada simbólica. Isso 
porque o partido que tem uma 
bancada de cinco deputados na 
Assembleia tem garantido, no 
mínimo quatro votos nos projetos 

do Executivo. 
A exceção é Gustavo Victorino, 

deputado mais votado no último 
pleito e que adota postura de inde-
pendência. Agora, ocupando um 
assento no Secretariado, o partido 
poderá participar mais ativamente 
da formulação dos projetos, como 
aponta um integrante do Piratini. 

Ao mesmo tempo, para aco-
modar a sigla, Leite terá que 
ajustar o espaço ocupado pelo 
União Brasil. 

O partido foi o primeiro a abrir 
apoio à reeleição do tucano na 
última campanha, abrindo mão 
da vaga na vice da chapa para a 
inclusão, posteriormente, do MDB. Eduardo Leite, Gabriel Souza e Carlos Gomes que vai assumir como secretário
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EMPRESAS 

Chuva aumenta nível de rios pelo 
Estado e deixa famílias desalojadas

Neste domingo, 5 de no-
vembro, mais de 3,9 milhões 
de pessoas farão as provas do 
primeiro dia de aplicação do Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2023. Os participantes 
terão cinco horas e trinta minu-
tos para resolver as questões de 
linguagens, códigos e suas tecno-
logias; ciências humanas e suas 
tecnologias; língua estrangeira 
escolhida na inscrição (inglês ou 
espanhol); além de redação. Já as 
provas de ciências da natureza e 
suas tecnologias e matemática e 
suas tecnologias serão aplicadas 
no domingo seguinte, 12 de 
novembro.

No Rio Grande do Sul, 
159.734 pessoas estão inscritas. 
Isso representa 4,1% dos mais 
de 3,9 milhões de candidatos em 

Enem tem primeira etapa de aplicação de provas amanhã

O ministro da Casa Civil, Rui Costa, 
garantiu que o governo respeitará o teto 
de gastos previstos no arcabouço fi scal. 
A afi rmação foi feita ontem, após a reu-
nião do presidente Lula com ministros 
de pastas ligadas ao novo Programa 
de Aceleração do Crescimento (PAC). 
Costa buscou explicar a declaração feita 
por Lula, na qual ele defendeu o uso de 
todos recursos previstos no Orçamento.

A Bolsa brasileira subiu 2,70% ontem, 
em sua maior alta diária desde 5 de maio, 
enquanto o dólar caiu a R$ 4,89, após a di-
vulgação de dados de emprego mais fracos 
que o esperado nos Estados Unidos. Os 
novos dados sobre o mercado de trabalho 
americano sinalizaram desaquecimento da 
economia e aumentaram apostas de que o 
Fed não deve realizar um novo aumento 
de juros aliviando temores do mercado.

O ministro do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Cristiano Zanin proferiu  voto pela 
condenação de mais seis réus pela parti-
cipação dos atos golpistas de 8 de janeiro. 
Com o voto do ministro, o placar a favor da 
condenação do grupo é de 2 votos a 0. Zanin 
sugeriu penas entre 11 ano e 15 anos de prisão 
para os réus. A defi nição das penas de cada 
acusado será defi nida ao fi nal do julgamento 
virtual, previsto para 7 de novembro.

GASTOS DÓLAR CONDENAÇÃO

A chuva que atingiu o Estado 
do Rio Grande do Sul, ontem, 
causou estragos no interior, 
com inundações e moradores 
retirados de suas residências. Na 
região Norte do RS, a situação 
mais crítica foi registrada em 
Barra do Rio Azul. 

De acordo com a Defesa 
Civil Estadual, a primeira re-
messa de ajuda humanitária já 
foi encaminhada para a região, 
com 100 cestas básicas, 100 kits 
de limpeza e água potável. O 
governador Eduardo Leite in-
formou pelas redes sociais, que  
está acompanhando a situação 
na região e disse que mobilizou 
equipes para atuarem em Barra 
do Rio Azul. 

“O município está dois me-
tros abaixo d’água. Eu mesmo 
estou ilhado aqui. Abrimos o 
Ginásio Municipal, mas acre-
dito que a maioria das pessoas 
vai se abrigar na residência de 
parentes”, disse o membro da 
Coordenadoria Municipal da 
Defesa Civil, Mauro Serraglio. 

No último dia 13 de outubro, 
a Prefeitura de Barra do Rio 

Azul já havia decretado situação 
de emergência pelos temporais, 
porém “este foi três vezes pior”, 
lamenta Serraglio. Ao menos 
uma residência de madeira foi 
destruída com a força da água. 

Conforme o prefeito Mar-
celo Arruda, que também é 
presidente da Associação dos 
Municípios do Alto Uruguai, a 
chuva levou estragos a todas as 
32 cidades região, as que fazem 
parte da entidade, mas Barra do 
Rio Azul foi a mais atingida. 
“Estamos com o Centro da 
cidade alagado, mas ao menos 
conseguimos retirar todas as 
famílias que vivem à beira do 
rio e não há feridos ou pessoas 
que faleceram”, relatou. 

Segundo ele, uma pessoa foi 
retirada de casa com auxílio do 
Corpo de Bombeiros. Entre 50 
e 60 famílias tiveram suas casas 
alagadas com a subida do Rio 
Paloma, que se encontra com o 
Rio Azul. 

Mais de oito mil pessoas 
seguem fora de casa na Fron-
teira Oeste, sendo Uruguaiana 
a cidade com o maior número 

Área central da cidade de Barra do Sul ficou submersas com as águas

todo o Brasil. As provas serão 
aplicadas em 106 municípios do 
Estado. Ao todo, são 347 locais de 
prova e 5.817 salas de aplicação. 

Os portões serão abertos às 
12h e fechados às 13h. O início 
da aplicação ocorrerá às 13h30 e 
o encerramento às 19h. Os par-
ticipantes que solicitaram tempo 
adicional e tiveram o pedido 
aprovado pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep) terão 
uma hora a mais para concluir as 
provas. O exame segue o horário 
de Brasília.

Os participantes podem con-
ferir, no Cartão de Confi rmação 
de Inscrição, disponível na 
Página do Participante, as in-
formações referentes ao local 
de prova, horário de abertura e 

fechamento dos portões, bem 
como escolha da língua estran-
geira, atendimento especializado 
e tratamento por nome social, 
caso tenha sido solicitado pelo 
participante. Apesar de não ser 
obrigatório, o Inep recomenda 
levar o cartão nos dias de exame. 
Para acessar a sala de aplicação, 
é obrigatória a apresentação da 
via original de documento de 
identifi cação ofi cial com foto. 

No momento da aplicação, 
não será permitido o uso de 
qualquer objeto eletrônico. O 
participante deverá guardar esses 
materiais, desligados, no envelo-
pe porta-objetos, antes de entrar 
na sala de prova. O envelope deve 
ser mantido debaixo da carteira, 
lacrado e identifi cado, durante 
toda a permanência do estudante 

no local de provas.
Ao ingressar na sala, também 

devem ser guardados no envelo-
pe: óculos escuros e artigos de 
chapelaria (boné, chapéu, viseira, 
gorro ou similares); caneta de 
material não transparente ou 
qualquer outro material de pape-
laria; protetor auricular; relógio 
e quaisquer dispositivos eletrô-
nicos, como telefones celulares, 
smartphones, tablets e quaisquer 
outros materiais estranhos à rea-
lização do exame. A prova deve 
ser respondida com caneta esfe-
rográfi ca de tinta preta, fabricada 
em material transparente.

A divulgação dos gabaritos 
estã prevista para o dia 24 de 
novembro. Já os resultados serão 
divulgados no dia 16 de janeiro 
de 2024.

Prossigo o resgate dos fatos 
ocorridos em Ijuí e região há, 
exatamente, um século, em 
1923, durante a última grande 
revolta que dividiu o Estado do 
Rio Grande do Sul. Hoje, con-
tinuaremos o exame do que foi 
publicado no extinto jornal “A 
Federação”, ligado ao grupo de 
Borges de Medeiros.

Como demonstrado, o Mu-
nicípio não permaneceu imune 
à violência. A edição de 31 de 
janeiro de 1923 do “A Federa-
ção” menciona o envio de um 
“esquadrão” que partiu de Ijuí 
para participar do conflito. 

Em 8 de fevereiro, o Município 
volta a ser citado, quando um 
ferido foi transportado, indo a 
óbito: “No Ijuhy em companhia 
do sr. Adelino Luciano de Souza 
chegou o sr. Adão Zariani, que, 
foi ferido em Campo Novo, 
quando auxilliava a guarnecer 
a casa commercial da firma 
Bicaco & Filhos, em Guarita. 
Foi elle ferido na ocasião em 
que pretendeu com mais dois 
companheiros sair fóra da casa, 
sendo atacado por 12 homens a 
cavallo. Adão e seus companhei-
ros reagiram, sendo um delles 
morto e os outros feridos. Adão 
que ficou gravemente ferido 
submeteu-se a uma interven-
ção cirurgica, vindo a fallecer 
hontem” (sic).

O jornal “O Brasil” relata o 
episódio, na sua edição de 17 
de março, com variação do so-
brenome do ferido: “Dias antes, 
Tutuay, á frente grupo sedicio-
sos, fez, para roubar, emboscada 
ponte rio Turvo, matando um, 
ferindo gravemente industrial-
ista Adão Meriani, alheio força 
legal, cidadão muito estimado, 
que falleceu municipio Ijuhy” 
(sic).

Ijuí torna a ser notícia no 
“A Federação” em 5 de maio. 
Com a manchete “Dissolução 
do Destacamento”, fala-se que 
o general Andrade Neves extin-
guiu um destacamento militar 
organizado em 29 de dezembro 
do ano anterior. Temia-se que os 
rebeldes – os maragatos – “ten-
tassem a fuga atraves da linha 
[ferroviária] Santo Angelo-
Ijuhy-Cruz Alta – por ser de facil 
accesso e muito fraca a força 
encarregada da sua defesa” 
(sic). O texto informa, ainda, a 
passagem de tropas pela região, 
o que confirma, uma vez mais, 
a atmosfera de tensão existente. 
(Membro do Instituto Histórico 
e Geográfico do Rio Grande do 
Sul e do Instituto Histórico e 
Geográfico de São Paulo).

Ijuí na Revolução de 1923 – 
Parte 5

Bruno José 
Queiroz Ceretta
Advogado

bc@brunoceretta.com.br
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de afetados. 
Em Uruguaiana, o rio está 

oscilando. com tendência de 
crescimento. O nível atual é de 
quase dois metros acima da cota 
de inundação, de 8,50 metros.

Em São Borja, o nível está 
três metros acima da cota de 
inundação, que é de 9 metros. 
São 1.364 afetados, entre de-
sabrigados e desalojados. A 
partir de São Borja, o rio está 
em elevação.

Em Itaqui, o rio voltou a 
entrar em elevação e está mais 
de dois metros acima da cota de 
elevação de 8,30 metros. 

Já em Porto Xavier, conforme 
a medição do Rio Uruguai, o 
nível estava 7,94 metros acima 
da cota. Com crescimento de 
aproximadamente seis centime-
tros por hora. O Serviço de Balsa 
em Porto Xavier está suspenso, 
assim como em todos os portos 
da região Noroeste. 
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SEGURANÇA

População pede saída do 
Instituto Penal do bairro

Sábado e domingo, 4 e 5 de novembro de 2023

Penha registra a terceira 
tentativa de homicídio

Diante do aumento alarmante 
dos registros de crimes violentos 
contra a vida nos últimos dias 
em Ijuí, a população residente 
na região do bairro da Penha 
encontra-se imersa em um 
constante clima de preocupação. 

Os moradores atribuem a 
escalada da violência às proxi-
midades do Instituto Penal de 
Ijuí, local que agora é alvo de 
intensos pedidos para sua retirada 
do bairro.

A presidente do bairro da 
Penha, a advogada Carolina 
Berlesi Germano, expressou sua 
preocupação em uma entrevista 
ao JM. Ela ressaltou que a reti-
rada do instituto do local é uma 
demanda antiga da comunidade.

Inquietos com o crescente 
cenário de violência, os morado-
res estão exigindo respostas do 
Estado e medidas efetivas para 
garantir a segurança e o bem-
estar de todos."Ficou discussão, 
apenas palavras e não ficaram 
ações. Nós percebemos, enquanto 
moradores, que a criminalidade 
vem aumentando, principalmente 
preocupa quem mora próximo 
ao Instituto Penal", desabafou 
a presidente. 

Ela destacou os desafios en-
frentados pelos comerciantes da 
região, mencionando pequenos 
furtos e a necessidade de con-
tratar pessoas para proteger seus 
estabelecimentos. A situação tem 
provocado medo nos morado-
res, que acabaram cancelando 
atividades programadas para 

Plantão

MORTE 
Um jovem, 29 anos, morreu 

em um acidente de trânsito 
na BR-285, em Passo Fundo. 
O fato aconteceu na tarde de 
ontem, no quilômetro 300 da 
rodovia. O jovem conduzia 
um veículo Renault/Sandero, 
quando colidiu frontalmente 
com uma carreta. O carro pos-
sui placas de Passo Fundo, e a 
carreta de Santa Catarina. 

FURTO
A Brigada Militar de Santo 

Ângelo prendeu uma dupla 
por tentativa de furto em um 
estabelecimento comercial no 
bairro Oliveira, na zona leste. 
Conforme os policiais militares, 
após informações obtidas através 
da comunidade, em que os dois 
indivíduos estavam furtando 
material elétrico do referido 
estabelecimento. 

CORPO
Um corpo foi encontrado em 

um riacho no bairro São Francis-
co, no município de Tenente Por-
tela. O local é de difícil acesso. 
Até o fechamento desta edição, o 
corpo não havia sido identificado 
pelas autoridades policiais. A Po-
lícia Civil instaurou um inquérito 
policial para investigar as causas 
da morte. 

ACIDENTE
O jovem Marcel Rocha 

Lopes, 19 anos, morreu em um 
acidente de trânsito, ocorrido on-
tem, na ERS-168, localidade de 
Limoeiro, município de São Luiz 
Gonzaga. O jovem conduzia uma 
Saveiro, de cor branca, quando 
saiu da pista e colidiu com uma 
árvore, a margem da rodovia.  Ele 
estava sozinho no carro. 

Policial  Cidinei Cichoves e presidente do bairro Penha  Carolina Germanoo

Conflito do tráfico amedronta comunidade

A população de Ijuí enfrenta 
momentos de tensão, marcados 
por uma tentativa de homicídio 
registrada na tarde de ontem, 
na Rua Marechal Mallet com a 
Rua Piratini, no bairro Penha, 
nas proximidades do Instituto 
Penal de Ijuí. 

Em mais uma ação decorrente do 
conflito entre facções criminosas, 
a comunidade vive uma semana 
de intimidação nas ruas. A vítima, 
um homem, 28 anos, é apenado 
do instituto, recentemente passou 
por um júri popular. 

Segundo o Tenente Rodrigues, 
uma motocicleta tripulada por 
dois homens aproximou-se da 
vítima, que transitava pela via, 
disparando à queima-roupa antes 
de fugir do local. 

O homem baleado buscou so-
corro em uma residência próxima, 
sendo posteriormente atendido 
pelo Samu e encaminhado ao 
Hospital de Clínicas Ijuí (HCI).

A Força Tática da Brigada Mi-

acontecer na noite de ontem, no 
bairro, por falta de segurança da 
comunidade. 

Em busca de esclarecimentos 
e soluções para a situação alar-
mante, o JM conversou com o 
policial penal e especialista em 
Segurança Pública e Direitos 
Humanos, Cidinei Cichoves. Ele, 
que já atuou como coordenador 
de projetos e chefe de segurança 
da Penitenciária Modulada de 
Ijuí, ressaltou a importância de 
todos os setores da sociedade 
debaterem o tema da violência 
na cidade.

Durante a entrevista, Cichoves 
propôs uma agenda estratégica, 
incluindo a transferência do 
albergue da comunidade como 
uma medida prioritária. 

Ele também enfatizou a 
necessidade de implementar 

um cercamento eletrônico no 
município, com câmeras em 
locais estratégicos, incluindo a 
frente da penitenciária. "O que 
a gente precisa propor primeiro 
para Ijuí é uma agenda com al-
guns pontos estratégicos, como 
é a transferência do albergue da 
comunidade. Outra agenda que a 
gente poderia colocar é o cerca-
mento eletrônico do município", 
afirmou o policial, destacando 
a importância de um esforço 
conjunto entre autoridades de 
segurança e a comunidade para 
conter o avanço do problema 
na cidade.

Os moradores aguardam ações 
concretas por parte das autori-
dades municipais e estaduais 
para restabelecer a segurança e 
proporcionar um ambiente mais 
tranquilo para todos.

O Município de Ijuí enfrenta 
uma semana sombria com o 
registro de quatro homicídios 
e três tentativas de homicídio. 

A gravidade da situação é 
ressaltada pelo capitão do 29º 
Batalhão da Polícia Militar 
(BPM), Gilmar Bischoff, que 
alerta para o significativo au-
mento nos índices criminais, 
superando as estatísticas de todo 
o ano em crimes contra a vida.

Os crimes ocorridos no início 
da semana, que resultou no ho-
micídio três homens. O primeiro 
ocorreu no bairro Lambari, já 
outros dois foram executados 
a tiros em frente a um bar, nas 
proximidades do Instituto Penal, 
têm como motivação principal 
o tráfico de drogas, conforme 
informou o capitão Bischoff. 

O adolescente e o homem 
tinham ligações estreitas com 
o cenário do tráfico na região. 

"Para nós policiais, era de co-
nhecimento público e notório a 
participação de um dos mortos 
na traficância aqui em Ijuí, que 

pertencia a uma facção crimino-
sa. O adolescente que também 
resultou morto tinha uma relação 
muito próxima com o tráfico 
de drogas", destacou o capitão.

Apesar dos esforços, a polícia 
não conseguiu efetuar a prisão 
dos responsáveis pelas execuções.

O veículo utilizado no crime foi 
apreendido próximo ao Aeroporto 
de Ijuí, mas as autoridades não 
conseguiram realizar a prisão 
em flagrante dos envolvidos.

Bischoff ressaltou a dinâmica 
complexa entre as facções Bala 
Na Cara (BNC) e os Manos, in-
dicando que crimes como esses 
frequentemente resultam em 
revide entre essas organizações.

Em uma ação preventiva, a 
polícia realizou uma abordagem 
a um apenado que havia progre-
dido de regime, evitando assim 
uma série de crimes potenciais 
na cidade. 

litar, municiada com informações 
da comunidade, empreendeu 
buscas pelos suspeitos da autoria 
dos disparos. 

O autor dos tiros, um homem, 
21 anos, e membro de uma facção 
criminosa vindo da região me-
tropolitana, foi capturado. Com 
ele, foi apreendido um revólver 
calibre 38 utilizado no crime. 
Até o fechamento desta edição, 
o motorista da motocicleta ainda 
não havia sido preso. 

Outras duas tentativas de 
homicídio ocorreram na última 
terça-feira, em um bar, também 
na Rua Marechal Mallet, quando 
um veículo se aproximou do local 
e efetuou diversos disparos de 
arma de fogo contra os dois ho-
mens, os quais foram socorridos 
e encaminhado ao hospital para 
atendimento médico. 

No mesmo dia, o ataque vitimou 
um adolescente, 15 anos, natural 
de Alegrete, e o dono do bar, 52 
anos, que morreu no hospital. 

O jovem transitava pela rua quando foi alvejado pelos disparos de arma

Gilmar Bischoff



Esportes Na outra partida dia 12 às 11h, o Inter atua no Sesc Protásio 
Alves em Porto Alegre contra o Juventude. Na última 
terça-feira a Federação Gaúcha de Futebol realizou o 
Mídia Day da competição. Na sede da FGF, as capitãs do 
Juventude, Roberta, do Grêmio, Raquel Fernandes, do 
Brasil-Fa, Adriana Giacomet, e do Internacional, Bruna 
Benites, participaram de ensaios fotográficos com a bola, 
braçadeiras personalizadas e a sonhada taça da competição.

 

GAUCHÃO FEMININO I GAUCHÃO FEMININO II
As semifinais começam amanhã. Na Montanha dos 
Vinhedos em Bento Gonçalves às 15h, o Juventude 
recebe o  Internacional, apito de Marcio Bombassaro. 
No Estádio das Castanheiras em Farroupilha às 15h30, 
se enfrentam Brasil e Grêmio, arbitragem de Fábio 
Costa dos Santos. Os jogos de volta serão disputados 
no dia 12 de novembro. Às 15h, no CT Hélio Dourado 
em Eldorado do Sul, o Grêmio enfrenta o Brasil-Fa.
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Reencontro dos Ídolos é 
atração amanhã em Ijuí

O Reencontro dos Ídolos, um novo 
projeto do Grêmio Futebol 7, que já 
visitou cidades como Gramado, no Rio 
Grande do Sul, e Lages, na serra catari-
nense chega a Ijuí. Amanhã a partir das 
17h, os grandes campeões da história 
tricolor enfrentam os Ídolos do São Luiz. 
O elenco gremista contará com Danrlei,  Léo 
Moura, Douglas, Anderson Polga, Cláudio 
Pitbull e Alexandre Gaúcho. Além deles, 
as novidades: Jardel, Tcheco, Marcelinho 
Paraíba, Carlos Eduardo e Michel.

Também estarão presentes no grupo os 
campeões da América de Futebol 7 pelo 
tricolor: o goleiro Marx, o goleador Diego 
Superti e o camisa 10 Dico.

O diretor executivo do fut 7 do Grêmio 
Fernando Matos disse que o evento busca 
estreitar os laços entre o Grêmio Fut 7, o 
Tricolor e as comunidades locais, aproxi-
mando os torcedores do tricolor de seus 
principais ídolos.

O São Luiz estará representado pelos ex-
jogadores: Sandro Palharini, Betinho Ijuí, 
Paulo Gaúcho, Alencar, Jarbas, Emerson, 
Rogério Manta, Chiquinho, Evandro Brito, 
Refati, Teixeirinha, Valduíno, Zequinha, 

A 1ª Divisão do Campeonato Municipal 
de Futebol Amador de Ijuí, tem a disputa 
da quinta rodada amanhã. Serão realiza-
dos seis jogos.
5ª rodada
Amanhã,5.11
Chave A
Campo de Rincão dos Goi
Botafogo/Apart Hotel x Juventude do 
Rincão dos Goi-13h30-
Vasco do Tancredo Neves x Farroupilha 
15h30-
Chave B
Campo do bairro Lambari
Gaúcho x Talento-13h30
Benfica x Santa Cruz-15h30
Chave C
Campo da Afumisa na Linha 2 Oeste
Palmeiras do Herval x Afumisa-13h30
Palestino x River-15h30

MUNICIPAL DE FUTEBOL

Douglas atua agora no futebol 7 do Grêmio          Betinho joga no time dos ex-São Luiz

O Campeonato Municipal de Futsal de Bozano conheceu 
os campeões de 2023. Na última quarta-feira aproximada-
mente duas mil pessoas compareceram ao Centro Esportivo 
Achiles Sandri. Vibraram com jogos de boa qualidade 
técnica da competição iniciada em agosto.

Nos veteranos a taça foi conquistada pelo Riograndense 
que venceu por 5 a 1 o time do Salto. No feminino, a equipe 
do Salto Alto foi o bicampeã ao derrotar por 3 a 1 de virada 
o Red Bull e no livre, o time do Riograndense conquistou 
o bicampeonato. Venceu o Salto por 2 a 0.

COPA DUNGA DE FUTEBOL 7

A 24ª Copa Dunga de Futebol 7 para Me-
nores tem a disputa de sete jogos amanhã 
no campo do Serviço Social do Comércio 
em Ijuí.A competição é promovida pelo 
Sesc e tem apoio da Secretaria Municipal 
de Cultura, Esporte e Turismo. Disputada 
por equipes da região, a Copa Dunga mo-
vimenta mais de mil atletas com partidas 
nos campos do Serviço Social do Comér-
cio e da Associação Atlética Banco do 
Brasil(AABB).
Amanhã,5.11 a partir das 13h45 no 
campo do Sesc
Mirim Verde- GBM Farmácias x Gremi-
nho Nobre
Pré-Mirim-GBM Ascaris x Greminho 
Komprão
Fraldinha-Craques do Futuro x GBM 
Dubai Alimentos
Pré-Mirim-Craques do Futuro x Gremi-
nho Ioiô
Infantil Verde- Greminho Aurora x Cha-
pecoense (semifinal)
Infantil Amarelo-Craques do Futuro x 
Guarani de Cruz Alta(2ª fase)
Mirim Verde-Guarani de Cruz Alta x Fu-
turo Talento

Bozano conhece os campeões no futsal

FESTA ESPORTIVA
O Juventude de Rincão dos Goi promo-
ve festa esportiva em seu estádio ama-
nhã, quando acontece a quinta rodada do 
Campeonato Municipal de Futebol Ama-
dor de Ijuí, 1ª Divisão, com mando de 
campo do Guarani. A programação tem 
início pela manhã às 10h, no amistoso 
entre Veteranos do Guarani e do Labirin-
tite.Ao meio-dia almoço, aberto a toda a 
comunidade. No cardápio: Risoto, Ga-
leto, Pão e Salada.Preço: R$ 25,00. Na 
parte da tarde a partir das 13h30, tem ro-
dada do Amador. Estarão envolvidos nos 
jogos Juventude, Botafogo, Farroupilha 
de Floresta e Vasco do Tancredo Neves.
 

Riograndense sagrou-se campeão nos veteranos e na categoria livre

Chico Cebola, Chuk, Ivo, Bronzatti e 
Paulo Baier.

Os ingressos tem estes valores:bilhete 
normal, R$ 50,00; meia entrada, R$ 25,00; 
solidário, R$ 30,00 mais dois quilos de 
alimento não perecível ou material de 
limpeza(levar alimento no dia do jogo); 

área VIP, R$ 500,00, espaço exclusivo 
com serviço de bebidas e gastronomia, 
além de fotos com os ex-jogadores. Os 
ingressos poderão ser comprados no 
Instagram oficial do Grêmio, no DG Beer 
no Chopp Colônia, Espaço Encantado e 
Hotel Ijuí.

Veteranos- Riograndense 5 x1  Salto
 Campeão – Riograndense
 Vice Campeão – Salto
 3º lugar – Canarinho
 4º lugar - Agroneco
 Goleador – Pedro Lena – Salto – 
12 gols

Feminino – Red Bull 1 x 3 Salto Alto
 Campeã – Salto Alto
 Vice Campeã – Red Bull
 3º lugar – Império
 4º lugar – Rainhas da Quadra
 Goleadora – Maikele Toledo – Red 
Bull - 13 gols

Livre – Riograndense 2 x 0 Salto
Campeão – Riograndense
 Vice Campeão – Salto
 3º lugar – Estrela
 4º lugar – Red Bull A
 Goleador – Bruno Copetti – 
Estrela – 14 gols

Equipe Salto Alto conquistoun o bicampeonato no feminino
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RESULTADOS DE QUARTA 01.11.2023

06  23  35  36  37  59

SEXTA-FEIRA, 3 DE NOVEMBRO DE 20232

INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

  QUINA

06   41   53   74   77

CONCURSO nº 6281

 MEGA SENA CONCURSO nº 2651

01   02   04   05   06

07   11   12   13   15

17   18   20   21   24

MÁX.

20°
MIN.

12°

MÁX.

COTAÇÃO
30.10.2023 - Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg...................48,00

Milho/saca 60kg...................52,00

SÁBADO

MÁX.

19°
MIN.

11°

MÁX.

MIN.

RADAR
INSCRIÇÕES
A Associação Gaúcha de Empresas 
Florestais (Agefl or) apresentou da-
dos atualizados sobre a área plantada 
com cultivos fl orestais no Rio Grande 
do Sul. Dos 9,9 milhões de hectares 
plantados no Brasil, 926.959 hectares 
são cultivados no RS (9,3%). Destes, 
54.442 hectares com acácia-negra, es-
pécie plantada exclusivamente em solo 
gaúcho, 589.674 hectares de eucalipto e 
282.842 hectares de pinus. Os números 
de 2023, tem  como ano base 2022.

PROJETO
A Câmara dos Deputados aprovou na 
última quarta-feira o projeto de lei que 
concede à mulher vítima de agressão 
prioridade de atendimento no serviço de 
assistência psicológica e social e para 
cirurgia plástica reparadora. A matéria 
será enviada ao Senado. Com parecer 
favorável da deputada Benedita da Silva 
(PT-RJ), o Projeto de Lei 715/19, da ex-
deputada Marília Arraes (PE), garante 
esse atendimento prioritário no Sistema 
Único de Saúde (SUS) quando resultar 
da violência dano à integridade física 
ou estética da mulher.

RECORDE 
O Brasil atingiu recorde na produção 
de óleo e gás no mês de setembro, com 
a extração de 4,666 milhões de barris 
de óleo equivalente por dia. O recorde 
anterior tinha sido em julho deste ano, 
com 4,482 milhões de barris diários. Os 
dados fazem parte do Boletim Mensal 
da Produção de Petróleo e Gás Natu-
ral, divulgado pela Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP). Os poços marítimos 
produziram 97,6% do petróleo e 87,2% 
do gás natural.

SAÚDE
Em 2022, o Brasil teve 17,1 mil inter-
nações hospitalares para tratamento 
de ferimentos por arma de fogo, que 
custaram R$ 41 milhões ao Sistema 
Único de Saúde (SUS). O montante 
consta de levantamento feito pelo Ins-
tituto Sou da Paz, divulgado  na última 
quarta-feira, e equivaleria, se aplicado 
para outras fi nalidades, à realização de 
40,5 milhões testes rápidos de infecções 
sexualmente transmissíveis (ISTs), 10 
milhões de hemogramas completos e 
934 mil mamografi as. 

REPARTIÇÕES
As repartições públicas municipais 
terão ponto facultativo hoje. Neste âm-
bito, a Secretaria Municipal de Saúde 
informa que as unidades de saúde não 
terão atendimento neste dia, voltando 
ao atendimento normal na próxima 
segunda-feira. Em necessidade de 
atendimento médico a população deve 
procurar a Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA), que tem atendimento 24 
horas.  Hoje, estará em funcionamento 
o Corujão da Saúde, das 13h às 19h, 
para atendimentos não emergenciais.

Poupança 01.11.2023 ............. 0,61 %

Ouro 01.11.2023..........  R$ 319,46(gr)

Dólar Comercial ......................R$ 4,95

Dólar Turismo  ........................R$ 5,19

Euro  .......................................R$ 5,55

IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%

INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 

IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%

IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%

TR Outu../2023 ....................... +0,01%

SELIC Novem./2023 ............. +12,25%

OLHO DA RUA

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

“O problema do BNDES não é matar um leão por 
dia, é desviar das antas. Você tem que, o tempo in-
teiro, estar atento porque os problemas estão sem-
pre presentes”
Aloizio Mercadante, presidente do BNDES

Ciro Gomes, ex-governador do Ceará

"O Ceará, Fortaleza, precisa muito de Tasso Jereis-
sa�  e do PSDB. E contem conosco, contem conosco, 
porque esse pedaço de PDT que tá aqui não aceita 
suborno."

"Estão complicadas as obras da Corsan. Na Rua Luiz Ed-
mundo Weber, em frente à minha casa, consertaram a rede 
de água, mas afundou a pavimentação colocada. Cada vez 
que chove acumula muita água."
Orides Prestes, aposentado, 
morador do bairro Thomé de Souza

"Está muito ruim o que vem sendo feita. Soube até de um 
veículo que caiu numa vala. O maior problema está na re-
cuperação da pavimentação. O resultado das intervenções 
não é bom."
Daiana Schindler, atendente,
moradora do bairro Morada do Sol

Como você avalia as obras de 
saneamento da Corsan em Ijuí?

Chovoso 
durante o dia 

e à noite

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2944

Moradores sinalizaram um buraco na esquina das ruas Dorália Luiza Mânica 
e Taumaturgo Lopes da Rosa, no Bairro Modelo, interditando a passagem para 
não causar acidentes. O buraco está localizado a 30 metros da sede do bairro, 
próximo a uma parada de ônibus, local de grande fl uxo de trânsito.

Sol com 
algumas nuvens. 

Não chove
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Carlos Alberto Padilha
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DOIS TOQUES

O novo técnico do São Luiz Alessandro 
Telles, carioca de Paraíba do Sul, 53 anos, 
será apresentado hoje às 11h, no vestiário 
do Estádio 19 de Outubro. Ele substitui 
Cristian de Souza que deixou o clube 
nesta semana.

São Luiz apresenta hoje o 
técnico Alessandro Telles

RUBRO-Alessandro Telles é 
o novo técnico do São Luiz. Já 
atuou no clube como atleta, 
auxiliar técnico e treinador. Tem 
mostrado evolução na carreira 
nos últimos anos. Trabalhou 
no Juventude, Caxias, Vila 
Nova, Coritiba, Pelotas e mais 
recentemente no Guarany-Ba. Foi 
auxiliar técnico  dos treinadores 
Paulo Porto, Umberto Louzer e 
Antônio Carlos Zago. Se preparou 
para esse desafio de comandar o 
São Luiz em três competições em 
2024. É um bom nome sim, tem 
boas ideias de futebol.  Jarbas, 
ex-zagueiro do São Luiz, hoje 
responsável pelo esporte do Sesc 
de Ijuí jogou com o Alessandro em 
2002 no São Luiz sob o comando 
do técnico Paulo Sérgio Poletto. 
Elogiou Alessandro. "Jogava 
demais, era atacante. Boa gente, 
sempre alegre, inteligente para 
jogar. Acredito que o São Luiz fez 
uma excelente escolha, tem tudo 
para dar certo", disse Jarbas.
BRASILEIRÃO- A 32ª rodada 

da Série A abre hoje com estes 
jogos: às 19h30, América-MG x 
Atlético-MG; Grêmio x Bahia; e 
às 21h30 Palmeiras x Athletico-
PR. Jogos de amanhã: às 16h, 
Fortaleza x Flamengo; Red Bull 
Bragantino x Corinthians; Cruzeiro 
x Internacional;e às 18h30, 
Coritiba x Goiás. Segunda-Feira, 
dia 6 às 19h, Vasco x Botafogo; 
e às 21h Santos x Cuiabá. O 
Grêmio diante do Bahia tem os 
desfalques de Geromelm e Pepê. 
No Inter a dúvida é o zagueiro 
Nico Hernández que pode atuar 
na lateral.
CONQUISTAS-Atletas do 

Team G7 Kettlebell Sports, 
representando Ijuí e o Estado 
participaram do Brasileiro e 
Sul-Americano na cidade de 
Santiago/RS.São integrantes 
do TEAM G7: crianças: Betina 
Rosanelli, Valentina S. Mendes, 
Kaique Mello; adultos: Rodrigo 
Jair Machado, Edemilson Fabrim, 
Daniel Renner e Sandra Bartz. 
Dentre eles, três são  integrantes 
do Bolsa Atleta Ijuí, sendo que 
Rodrigo Machado e Edemilson 
Fabrim fazem parte da Seleção 
Brasileira de  Kettlebell Sport. 
Estão classificados para participar 
do Mundial que será  na Polônia, 
em junho/2024.
LIBERTADORES- Fluminense 

e Boca Juniors decidem hoje às 
17h, no Maracanã o título da 
competição mais importante do  
Continente. O clima entre as duas 
torcidas é bastante complicado 
e precisou da intervenção da 
Conmebol e da Fifa.

   O São Luiz enfrenta o Internacional hoje às 15h, no Estádio 
Morada dos Quero-Queros em Alvorada pela partida de volta das 
quartas de final do Gauchão Sub-15. Quem apita o jogo é Matheus 
Souza Costa com os assistentes Rodrigo Silveira de Vargas e 
Julio Bernardo da Costa. O duelo de ida no último sábado no 19 
de Outubro, terminou empatado em 1 a 1. Novo empate leva a 
decisão do classificado para os pênaltis. Quem ganhar no tempo 
normal avança.O técnico Rogério Durks pretende escalar o São 
Luiz com força máxima.
   " Sabemos que poderemos enfrentar um estado do gramado 

Sub-15 decide o futuro no Gauchão da categoria

AlessandroTelles orientou o Guarany-Ba no acesso

Lucas Souza renovou com o São Luiz

Lucas Souza e Breno Calixto renovam com o Rubro
      O atacante Lucas Souza é mais um atleta que permanece 
no São Luiz para a disputa da Recopa Gaúcha, Copa do Brasil 
e Gauchão. Aos 29 anos, ele foi um dos destaques do São 
Luiz na conquista do bicampeonato da Copa FGF-Troféu 
Rei Pelé, ao marcar o segundo gol no primeiro jogo da final 
da competição.
       Lucas disse que o grau de entusiasmo e comprometimento 
vai seguir na mesma linha na próxima temporada. “Muito 
empolgado em dar continuidade no trabalho iniciado em 
2023. Conseguimos alcançar os objetivos do clube e em 2024 
acredito que não será diferente”, afirma.
    Jogando pelo Rubro, Lucas Souza disputou nove partidas 
e marcou três gols. Além do gol na final contra o São José, o 
atleta marcou contra o Pelotas nas quartas de final e também 
contra o Passo Fundo.
     O São Luiz também anunciou a renovação de contrato com 
o zagueiro Breno Calixto, natural de Fortaleza/CE.O jogador 
de 1,90m e 89kg,é experiente no futebol, tendo atuado em 
diversos clubes importante ao longo de sua carreira, incluindo 
Santa Cruz/PE, Náutico, SER Caxias, Mirassol, Chapecoense, 
Treze-PB e Brasiliense.
   "Estou muito honrado e feliz por renovar e vestir a camiseta 
do São Luiz mais uma vez, muito motivado e confiante de que 
vamos fazer um grande Gauchão e teremos um grande ano".

Foto:Lance

igual ao que tivemos em Ijuí. O adversário é difícil. Vamos nos 
esforçar o máximo possível para buscamos a classificação", 
projetou o diretor  da base Osmar Laureano. 
   O Gauchão Sub-15 tem mais estes jogos de volta hoje pelas 
quartas de final:às 11h, no CT Hélio Dourado em Eldorado do 
Sul, Grêmio x Associação Lajeado de Esportes; às 15h no campo 
da Fras-le em Caxias do Sul, Juventude x Novo Hamburgo; e às 
15h no CT RGM, Sulbrasil x Progresso-Pel. Grêmio e Juventude 
venceram nas partidas de ida. Os demais jogos terminaram 
empatados.

O anúncio da contratação do novo co-
mandante rubro para 2024 aconteceu ontem 
à tarde.Alessandro treinou o Guarany de 
Bagé neste ano, onde levou a equipe para 
o Campeonato Gaúcho 2024 e foi vice-
campeão da Divisão de Acesso.

Esta será a segunda passagem de Telles 
pelo São Luiz como treinador. A primeira 
ocorreu em 2014, quando assumiu o co-
mando da equipe no lugar de Mauro Ovelha 
para as últimas rodadas do Gauchão contra 
Passo Fundo, Grêmio, Pelotas e Cruzeiro 
e os jogos pela Copa do Brasil, diante do 
Nacional-AM. Foi auxiliar-técnico de 
Paulo Porto no Rubro em 2013, quando o 
time sagrou-se campeão do interior e vice 
campeão da Taça Piratini, o primeiro turno 
do Gauchão. Em 2002 foi atacante do Rubro.

“O sentimento de retornar ao São Luiz 
é o melhor possível, pois tenho muito res-
peito e carinho tanto pelo clube quanto pela 
cidade”, destaca.O técnico afirma também 
que a Recopa é disputada em uma partida 
única e a equipe tem totais condições de 
conquistá-la.

Alessandro lembrou que o Gauchão é 
um campeonato desafiador, mas o clube 
tem plenas condições de competir pelo 
título do interior e consequentemente uma 
vaga na Série D."Quanto à Copa do Brasil, 

almejamos alcançar patamares que o clube 
nunca atingiu”, completa.Além do técnico, 
o auxiliar Rafael Santiago também passa 
a integrar a comissão técnica para 2024.

O vice-presidente de futebol Luis Matos 
disse que foi uma negociação bem tranquila 
para o acerto com Alessandro Telles. Matos 
e o diretor de futebol Tiago Gaúcho conver-
saram com o novo treinador que entendeu 
a situação de o clube estar com o elenco 
praticamente pronto.

"É bom para o São Luiz e para o Ales-
sandro, um profissional em constante 
evolução que vai comandar o time no 
Gauchão, Recopa Gaúcha e Copa do 
Brasil.O planejamento segue o mesmo, 
claro com o novo comandante trazendo as 
suas ideias, acredito que algumas mudanças 
possam acontecer. Confio que a parceria 
vai funcionar muito bem.".

Matos disse que o fator determinante 
para a contratação de Alessandro foi o 
trabalho que ele vem desenvolvendo nos 
últimos anos, a capacitação que buscou. 
Trata-se de um estudioso do futebol, com 
ideias novas. "Temos a convicção de que o 
Alessandro Telles tem todas as condições 
para realizar um bom trabalho no São Luiz. 
Possui uma história no clube, foi jogador, 
gosta daqui", concluiu Luis Matos.

 Breno Calixto acertou permanência
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COMUNIDADE 

Coletivo de geração de renda 
lança o projeto Substanciarte

No auditório do Hospital 
Bom Pastor, um encontro emo-
cionante reuniu colaboradores, 
pacientes e membros da comuni-
dade para celebrar o lançamento 
de um projeto inovador no 
Centro de Atenção Psicossocial 
Álcool e Drogas (Caps AD).

Na abertura do evento, a dire-
tora executiva, Rosane Schiavo, 
expressou sua gratidão pela 
presença de todos, destacando 

a importância de iniciativas que 
fortalecem o papel essencial 
desempenhado pelo Caps AD. 

O momento foi marcado por 
apresentações da banda Apren-
dendo a Viver, do grupo Revolua 
e do paciente e ofi cineiro Edi-
milson Kanieski.

A psicóloga e coordenadora 
do Caps AD, Andressa Dias, 
compartilhou a visão do cole-
tivo, enfatizando a abordagem 

FAKENEWS
O deputado federal André 

Janones (Avante-MG) escreveu 
um livro sob o título “Janonis-
mo cultural: o uso das redes 
sociais e a batalha pela demo-
cracia no Brasil”. Ele conta as 
histórias das muitas notícias 
falsas que criou para ajudar 
Lula nas eleições do ano passa-
do. Ninguém lhe encomendou 
as notícias falsas, foi iniciativa 
dele espalhá-las. 

POBREZA
Os índices de pobreza nos 

EUA, que caíram subitamente 
após as medidas emergenciais 
da pandemia, voltaram aos 
patamares que estavam antes. 
Quem poderia imaginar que se 
endividar até as tampas para 
jogar dinheiro de helicóptero 
diminuiria a pobreza só por 
um tempo e tudo voltaria a ser 
como antes por causa da in-
flação? Tudo, não. A pobreza 
continua a mesma, mas a dí-
vida pública, quanta diferença! 
A matéria divulgada pelo NYT 
tem um tom de alarme, como se 
assistência do governo tivesse o 
condão de mudar o patamar de 
pobreza de maneira definitiva. 
Talvez se o governo continuas-
se se endividando eternamen-
te para manter a assistência 
no mesmo nível… bem, basta 
olhar para a América do Sul, 
em que programas assisten-
ciais existem há décadas, sem 
conseguirem mover o pontei-
ro da pobreza. Talvez um dia 
se convençam de que a única 
forma de diminuir a pobreza 
é com o enriquecimento (cres-
cimento) do país. Dinheiro do 
governo só serve como palia-
tivo temporário. Enquanto o 
governo dá com uma mão, re-
tira com a outra, via impostos 
e inflação. Trata-se de um jogo 
soma zero, em que o cidadão 
perde e os políticos populistas 
ganham.

IMPOSTO 
O que parece: desconto para 

médicos e advogados. Relator 
da reforma tributária negocia 
imposto reduzido a profissio-
nal liberal. O que na realidade 
é: aumento de impostos para 
todos que não forem médicos e 
advogados.

MAIS IMPOSTO 
Após alíquota de 17% de 

ICMS para as compras feitas 
em lojas online de varejistas 
internacionais, Governo Lula 
avalia também outro imposto 
de 28% sobre compras inter-
nacionais de até US$ 50. Caso 
seja confirmada a alíquota de 
28% do imposto de importação 
nas aquisições de até de US$ 
50, a taxação total, incluindo 
o ICMS, será de 54,21% para 
essa classe de produtos.

Evento de lançamento do projeto ocorreu no auditório do Hospital Bom Pastor 

centrada na saúde mental, 
cidadania, autonomia e prota-
gonismo dos usuários. 

Segundo ela, o projeto não 
se limita apenas à geração de 
trabalho e renda, mas busca a 
reinserção e ocupação social. 
"Buscamos ocupar os espaços 
sociais e apresentar para a 
comunidade o que desejamos 
produzir e vender. O lançamen-
to foi incrível. Ver os usuários 
protagonistas, desde a organiza-
ção até a condução do evento, 
fortalece ainda mais o projeto".

A iniciativa da economia so-
lidária, fundamentada em prin-
cípios de autogestão, comércio 
justo e solidário, cooperação, 
solidariedade, gestão democrá-
tica e participativa, busca a dis-

tribuição equitativa das riquezas 
produzidas coletivamente. 

Além disso, enfatiza o desen-
volvimento local e regional, a 
preservação do meio ambiente 
e a valorização do ser huma-
no, do trabalho e da cultura.
A coordenadora da Rede de 
Atenção Psicossocial (Raps), 
Márcia Amaral, presente no 
evento, parabenizou o grupo 
pela iniciativa, expressando 
seu orgulho e gratidão por fazer 
parte desse momento especial.

Para adquirir os produtos 
do projeto, interessados podem 
visitar o CAPS AD ou entrar em 
contato pelo telefone (55) 3024-
8026, contribuindo assim para o 
fortalecimento dessa proposta 
de inclusão e autonomia.

Brechó Solidário da 
Avili acontece hoje

Acontece hoje, a partir das 8h30, na rua Marechal Mallet, nú-
mero 447, no bairro Nossa Senhora da Penha, a segunda parte do 
Brechó Solidário da Associação dos Vira-Latas de Ijuí. As peças 
serão comercializadas com valores de R$ 10, R$ 5 e R$ 2. Ainda, a 
entidade salienta que o brechó necessita de doações, e que todos os 
recursos oriundos das vendas serão destinados para ações da Avili.
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Armindo Pydd

CARA OU COROA

** Uma das táticas usadas quando exis-
te um conflito, especialmente uma guerra, 
é desumanizar o adversário, terá de tirar 
a parte humana daquela população, e aí 
então, tudo que for feito fica sendo justi-
ficado.

**Uma população desumanizada pode 
sofrer bombardeio indiscriminado, inclu-
sive de hospitais de mulheres de crianças, 
podem sofrer o uso de armas letais de 
todos os tipos, podem sofrer as maiores 
crueldades, afinal de contas, essa popula-
ção não é humana, ela está desumanizada, 
ela é um animal.

** Ainda podemos lembrar o que acon-
teceu na última Guerra Mundial, quando 
o regime nazista da Alemanha colocou 
como objetivo expulsar e exterminar os 
judeus para justificar isso perante a nação 
e o exterior, ela começou uma campanha 
enorme de desumanização.

**Os judeus eram colocados como deso-
nestos, como vermes, como exploradores, 
como ladrões, como ratos da sociedade, e 
assim, a população começou e muita per-
centagem aceitar que se quebrasse a loja 
de judeus, que se pintasse avisos das casas 
ou dos empreendimentos judeus, que não 
deveriam ser usados, enfim, terminou tudo 
numa enorme matança, que acabou sendo 
o genocídio com milhões de mortos.

** Agora, com os conflitos em anda-
mento novamente se usa esta arma, de um 
lado está o grupo do Hamas, dizendo que 
é objetivo deles do Hamas, isso até está na 
constituição desse grupo de pessoas que 
habita na faixa de gaza, que os judeus e 
vão mais longe os infiéis devem ser exter-
minados, e aí vale qualquer atitude.

** Do outro lado também se usa ar-
gumentos parecidos, os bombardeios in-
discriminados, as matanças por meios 
violentos, pôr fogo, por armas, por es-
magamento, tudo isso também está sendo 
usado, tanto que o presidente de Israel, 
afirmou de alto e bom som, que estão em 
guerra com Hamas, e que eles do Hamas, 
devem ser extirpados.

** As eleições da Argentina, agora 
passaram pela segunda etapa, e surgem 
muitas acusações de fraude, aquele can-
didato que reunia multidões, a exemplo 
do que aconteceu no Brasil, com Bolso-
naro, acabou perdendo a eleição e agora 
as acusações de fraudes se multiplicam e 
se fundamentam em muitas localidades da 
Argentina.

** Haverá agora ainda um terceiro tur-
no, entre os dois mais votados, aí fraudes 
se houve, poderá ser corrigida desde que 
haja fiscalização suficiente, mas quem 
quer fraudar sempre acha uma maneira 
de fazer isso.

DEZUMANISAR

Notícias de NOVEMBRO de 1988

Memória JM

CONCURSOS
AERONÁUTICA - O Comando 

da Aeronáutica torna pública a re-
alização de processo seletivo com 
vistas à prestação do serviço militar 
voluntário, em caráter temporário, 
para o ano de 2024. As oportunida-
des são  em diversas áreas de forma-
ção. A inscrição deverá ser realizada 
até 14 de novembro,  por meio do 
endereço eletrônico https://www.
convocacaotemporarios.fab.mil.br./

MEIO AMBIENTE - O Ministé-
rio do Meio Ambiente e Mudança do 
Clima realiza novo concurso público 
destinado a contratação de profissio-
nais e formação de cadastro reserva 
no cargo de Analista Ambiental. As 
inscrições estão abertas até 22 de 
novembro no site do Cebraspe.

UFSM - A Universidade Federal de 
Santa Maria abriu inscrições para um 
novo Concurso Público para candi-
datos de nível superior nas áreas de 
Biólogo, Engenharia Elétrica, Enge-
nharia Mecânica, Psiquiatra e Muse-
ólogo. Os interessados podem se ins-
crever exclusivamente pela internet, 
até 7 de novembro, no site da UFSM. 

INPE - O Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais publicou dois editais 
para preenchimento de 49 vagas da 
carreira de Desenvolvimento Tecno-
lógico e 44 vagas da carreira de Pes-
quisa em Ciência e Tecnologia. Todas 
as vagas do concurso para profissio-
nais de nível superior, que possuam 
formação em áreas específicas. Ins-
crições abertas até 04 de dezembro.

AJURICABA - A Prefeitura de Aju-
ricaba realiza  novo concurso público, 
que tem por objetivo a formação de 
cadastro reserva destinado à contrata-
ção de profissionais em diversas áreas 
com níveis de formação fundamental 
incompleto, médio, técnico e superior. 
Inscrições até 21 de novembro por 
meio do site da empresa RHS Consult

MPRS - O Ministério Público do 
Estado realiza novo processo seleti-
vo, com o objetivo de preencher uma 
vaga, além de formar cadastro reserva, 
para o cargo de estagiário de Direito.
Os interessados poderão se inscrever 
até o dia 7 de novembro, pelo e-mail 
mpijui@mprs.mp.br. A seleção dos 
candidatos será com prova de redação 
e entrevista no dia 10 de novembro.

Na última segunda-feira [dia 7], tendo por local o Palácio 
Piratini, em Porto Alegre, ocorreu o ato de assinatura 

de convênios entre o Governo estadual e diversas Prefei-
turas do Rio grande do Sul, cujos recursos serão utilizados 
pelas administrações para a construção de quartéis da 
Brigada Militar. Ijuí esteve represetado na solenidade pelo 
prefeito Wanderley Burmann e o presidente do PMDB, Ja-
eme Callai.

O prefeito Burmann, ao comentar a importância do ato, 
destacou que o município, além de assinar o convênio, 
já recebeu uma verba de Cz$ 2.000.000,00 para iniciar a 
construção do quartel da Brigada Militar. O projeto para a 
construção do quartel já está com o secretário de Obras, 
Adilson François, devendo a edificação iniciar ainda neste 
ano.

A administração municipal de Ijuí, através 
da Secretaria Municipal de Educação, 

programou para amanhã à noite [dia 10], 
o ato de entrega oficial da Escola João 
Goulart, localizada no Bairro Pindorama. O 
educandário já está funcionando, mas o Poder 
Executivo decidiu desenvolver um ato para 
marcar a sua entrega oficial à comunidade do 
Pindorama.

A Escola João Goulart é de 1º Grau incompleto 
e segundo o prefeito Burmann, era uma antiga 
reivindicação da comunidade daquele bairro. 
A construção do educandário foi concluída no 
início do ano, sendo composta de três salas de 
aula, uma cozinha, secretaria e sanitários.

Brigada Militar terá 
novo quartel

Nova escola no 
Pindorama

Apae inaugura oficina pedagógica
"Esta obra é resultado de um grande mutirão, pro-

vando que o difícil tornou-se fácil e o que o impossí-
vel transformou-se em realidade". A afirmação foi feita 
pela presidente da Associação de Pais e Amigos dos Ex-
cepcionais de Ijuí, Ircia Petersen, durante a solenidade 
de inauguração de um novo prédio, no domingo [dia 
6], quando também foram apresentadas à comunidade 
as melhorias feitas no antigo pavilhão. O novo prédio 
abrigará oficina pedagógica e pré-profissionais, além 
de dispor de área para reuniões e recreação orientada. 

A solenidade de inauguração iniciou com abênção às 
instalações pelo frei Genério Pereira da Silva, da Paro-
quia São Geraldo. O corte da fita foi processado pelo 
presidente da Federação Nacional das Apaes - Região 
Sul, Vitalino de Deus Vieira, pelo prefeito Wanderley 
Burmann e pela diretora do Núcleo da LBA local, Léa 
Moraes.  Já a placa comemorativa foi descerrada pelo 
engenheiro Paulo Roberto Stumm e pela conselheira 
Lysette Maria Lenz.

O corte da fita inaugural do prédio 
que abrigará a oficina pedagógica
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Projeto Inovador do Centro de Atenção Psicossocial álcool e 
outras drogas (Caps AD), promove inclusão e autonomia através 
da economia solidária. Iniciativa destaca-se pela abordagem 
centrada na saúde mental e busca reinserção social | 14

Economia 
solidáriaGINASIÃO RECEBE 

REENCONTRO DE 
ÍDOLOS AMANHÃ
Time de futebol 7 do Grêmio 
joga em Ijuí com ex-atletas 
do São Luiz.

|  12

Leia Opinião JM
na página | 6

"Líderes envolvidos na 
discussão argumentam 

que o fundo precisa 
subir, pois o número de 
candidatos e de vagas 

será ainda maior."

iJUiEnSES NA 
SELEÇÃO

Atletas Edemilson 
Fabrim e Rodrigo 

Jair Machado 
conquistaram 

classificação para 
o Mundial de 

Kettlebell Sport, na 
Polônia, em 2024. 

| 13

GEROMEL E PEPÊ 
DESFALCAM O 
GRÊMIO EM CASA 

Zagueiro e volante não 
enfrentam o Bahia hoje pela 
32ª rodada do Brasileiro.

|  13

COUDET ESPERA 
RECUPERAÇÃO 
DE ZAGUEIRO

Nico Hernández é  
dúvida no Inter. Pode ser 
improvisado na lateral .
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